
Почетные грамоты Мосгорду-
мы вручили гражданам и ор-
ганизациям, внесшим значи-
тельный вклад в развитие го-
родского сообщества. В част-
ности, награды получили 
сотрудники концертного зала 
«Крокус Сити Холл» и других 
организаций, располагав-
шихся в здании, куда 22 марта 
ворвались вооруженные тер-
рористы.
— Москва продолжает до-
брые традиции, чтит своих 
героев. Сегодня в этом зале 
находятся лучшие люди горо-
да, одни из лучших москви-
чей, — отметил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. — Кто-то совершил 
гражданский подвиг, спасая 
людей в «Крокусе», кто-то со-
вершает гражданский подвиг 
каждый день, находясь на 
своем рабочем месте. Каж-
дый вкладывает свои силы 
и знания в развитие нашего 
любимого города. 
Почетными грамотами Мос-
гордумы за заслуги перед го-
родским сообществом, хра-
брость и мужество, проявлен-
ные при спасении людей 
в «Крокус Сити Холле», награ-
дили контролеров отдела про-
пускного режима Дениса Аку-
лова, Юрия Курловича, Алек-
сея Осанушкова и Максима 
Шахторина, специалиста от-
дела пожаротушения Дениса 
Пытляка, инженера по эксплу-
атации зданий и инженерных 
сетей Игоря Давиденко, кас-
сира-операциониста Татьяну 
Кутьеву, охранника Романа 

Мальковского, администра-
тора ложи административно-
хозяйственного отдела Со-
фию Мейер. Также награды 
получили юные москвичи, 

которые проявили героизм 
при спасении людей: 14-лет-
ние Артем Донсков и Артемий 
Филимонов, 15-летние Вик-
тория Волчихина и Ислам 

Халилов, 16-летний Александр 
Журик и 17-летняя Елизавета 
Терехова.
Когда произошла трагедия, 
София Мейер помогала выво-

дить людей и спас-
ла тем самым де-
сятки жизней.
— Спустя месяц по-
сле трагических со-
бытий мысли не 
покидают, каждый 
раз возвращаешься 
в этот день, — ска-
зала она. — Мы по-
теряли много лю-
дей, в том числе 
наших коллег. Это 
тяжелая боль утра-
ты. Но нужно жить 

дальше. Сегодняшняя церемо-
ния — это огромная поддерж-
ка для меня и для моих коллег. 
Получил почетную награду 
Мосгордумы и народный ар-

тист России, генеральный ди-
ректор студии «Военфильм» 
Игорь Угольников. Он подчер-
кнул, что желание защитить 
свою семью, свой город, свое 
Отечество всегда было и будет 
чертой, присущей жителям 
столицы.
— Этот порыв всегда присут-
ствует у людей, когда они по-
нимают, кого и что они защи-
щают. Такие моменты в жиз-
ни говорят о том, что нация 
едина, — сказал Игорь Уголь-
ников.
Благодарности Мосгордумы 
получили руководители сто-
личных учреждений обра-
зования, здравоохранения 
и соцзащиты, врачи, арти-
сты, преподаватели, ученые, 
трудовые коллективы пред-
приятий.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москов-
ской городской 
думе наградили 
наших сограж-
дан, которые 
помогали спасе-
нию людей 
во время терро-
ристического 
акта в концерт-
ном зале «Кро-
кус Сити Холл». 

Экспортеры продолжают 
завоевывать новые рынки
Почти на девять процентов 
вырос за прошлый год объем 
несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта столицы 
в дружественные страны. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

В прошлом году столичные 
компании поставляли на ино-
странные рынки продукцию 
машиностроения, фармацев-
тической и космической от-
раслей, а также металлообра-
батывающей, химической 
и пищевой промышленности. 
Товары московских произво-
дителей покупают 186 стран.
В число основных торговых 
партнеров, благодаря кото-
рым российская столица на-
растила объемы несырьевого 
неэнергетического экспорта, 
вошли Беларусь, Казахстан, 
Узбекистан, Турция, Китай, 

Иран, Бразилия, Индия и Еги-
пет. Московские компании 
также наладили поставки 
в Кувейт, Бахрейн, Иорданию, 
ЮАР, Руанду, Бангладеш и Ин-
донезию.
— Выходя на новые рынки 
сбыта, московские промыш-
ленники увеличивают свою 
прибыль и получают новые 
возможности для роста, — 
подчеркнул Сергей Собянин.

Город поддерживает экспор-
теров. Так, найти новые рын-
ки сбыта столичным произ-
водителям помогает центр 
«Моспром». Получить помощь 
в выведении товаров за рубеж 
также можно, став участни-
ком национального проекта 
«Международная кооперация 
и экспорт». Кроме того, мо-
сковский Фонд поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства предоставляет 
компаниям, которые хотят за-
воевать внешние рынки, 
льготные займы на покупку 
оборудования, материалов 
и комплектующих, необходи-
мых для производства продук-
ции, которая частично или 
полностью пойдет на экспорт.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

К открытию 
навигации готовы 
Набережные и причалы сто-
лицы подготовили к старту 
навигации. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Летняя навигация 
по Москве-реке от-
кроется 24 апреля. 
— После зимы на 
44 причалах тща-
тельно промыли 
лестничные сходы, облицовку 
стен и напольные покрытия, 
провели пескоструйную обра-
ботку гранитных поверхно-
стей, металлических огражде-
ний и чугунных элементов, — 
рассказал Петр Бирюков. 
Там, где это требовалось, спе-
циалисты Комплекса город-
ского хозяйства отремонтиро-
вали гранитные и бетонные 

основания причалов, замени-
ли изношенные резиновые 
отбойники, обновили размет-
ку ограничительных линий 
и указателей движения на по-

садку и высадку. 
В рамках месячни-
ка по благоустрой-
ству городские 
службы привели 
в порядок после зи-
мы 78 набережных, 
в том числе Крем-
левскую, Фрунзен-
скую, Котельниче-

скую, Крымскую и Пречи-
стенскую: очистили парапеты 
и чугунные перила, обнови-
ли сходы к воде и тротуары. 
Кроме того, на пяти набереж-
ных в этом году проведут рас-
шивку швов гранитной об-
лицовки — ее проводят раз 
в пять лет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Межрегиональный форум молодежных медиа «МедиаДвиж» пройдет в столице 
с 8 по 11 августа, сообщила вчера заммэра Москвы Наталья Сергунина. Для участников 
будут организованы тренинги, лекции, мастер-классы и встречи с известными экспертами. 
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Герои среди нас
Столичный парламент отметил наградами москвичей, которые, 
рискуя собственной жизнью, помогали спастись тем, кто попал в беду

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СУММА 
ВНЕШНЕТОРГОВЫХ КОНТРАКТОВ, ЗАКЛЮ
ЧЕННЫХ БЛАГОДАРЯ ПОДДЕРЖКЕ ГОРО
ДА ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ МАЛОГО ИСРЕД
НЕГО БИЗНЕСА В ПРОШЛОМ ГОДУ. 

ЦИФРА ДНЯ

9 900 000 000

АНДРЕЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ, ЧЛЕН КОМИССИИ 
ПО КУЛЬТУРЕ И МАССОВЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ 

Если мы просто озвучим имена 
и фамилии этих людей, очень 
молодых людей, они мало ко-
му что-то скажут, но если мы 
объясним, что они сделали, — 
это все поменяет. В Мосгорду-
ме наградили подростков, ко-
торые, рискуя жизнью, спасли 
сотни людей в «Крокусе». Та-
кие вещи можно сделать толь-
ко по зову сердца, только если 
человек правильно воспитан 
и правильно понимает свою 
роль в жизни. Быть настолько 
самоотверженным — это осо-
бый уровень самосознания 
в 14 лет, определенное каче-
ство души. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый 
из награжденных 
спас десятки, 
а то и сотни 
людей

22 апреля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (справа) и заместитель председателя столичного парламента Степан Орлов (слева) наградили Софию Мейер 
за спасение людей во время теракта в «Крокус Сити Холле». Фото: Екатерина Алексеева

Музеи необходимо 
модернизировать

Сейчас один из вариантов развития  
музеев — кураторство, при котором 
более современные, с точки зрения 
нынешнего зрителя, культурные пло-
щадки сотрудничают, например, с ме-
нее популярными региональными. 
Они показывают им, как улучшить 
концепцию. Мы как кураторы не вы-
бираем музей для совершенствования 
сами. Мы работаем в сотворчестве 
с принимающей стороной. Конечно 

же, для меня как для руководителя Музея Москвы боль-
шая честь работать с этим кураторским экспериментом 
в этом году. Отчасти фундамент такого опыта был задан 
музейными маршрутами в Ханты-Мансийске. Там мы по-
знакомились с директором Национального музея Респу-
блики Татарстан и поняли, что мы 
просто обязаны подписать соглаше-
ние о сотрудничестве. Считаю, что 
переосмысление и переформатирова-
ние музеев — это очень захватываю-
щая задача. 
То, что касается мемориальных музе-
ев, это очень актуальная для нас тема. 
Ведь сеть историко-мемориальных 
музеев была создана еще в советское 
время, и сегодня тот самый момент, 
когда мы должны переосмыслить и пе-
реформатировать их работу. Как с точ-
ки зрения содержательной части, так 
и со сценарной, и, конечно же, с техно-
логической. Весь мир поменялся, му-
зейный мир тоже. И мы уже сегодня можем говорить о су-
ществующих флагманских интересных проектах по пере-
форматированию мемориальных музеев. Их мы увидим 
25 апреля в Республике Татарстан.
У нас есть идея создать определенную методичку-руко-
водство к действию: перечень успешных решений, кото-
рые могут быть использованы для создания хорошей, со-
временной и интересной программы. 
У нас есть еще один замечательный проект, «Москва без 
окраин», направленный на исследования локальной  
идентичности городских районов. За два с половиной го-
да работы с данным проектом мы отладили работу с мест-
ными выставками и получили большой отклик от жите-
лей. Проект позволил показать хронологию Москвы с точ-
ки зрения личных историй граждан, и это — очень совре-
менный подход. Методику, «обкатанную» на этом 
проекте, мы также будем внедрять в другие музеи.

Вчера генеральный директор Музея Москвы 
Анна Трапкова рассказала, как в рамках проекта 
«Музейные маршруты России» будут модернизи-
роваться региональные культурные учреждения.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск
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На поправку — с комфортом. 
Пациенты межокружного 
нефрологического центра во время 
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надо понимать

Экономика должна иметь мораль. 
Обсуждаем в эфире сетевого 
вещания «Вечерки», как построить 
счастливое будущее ➔ СТР. 6
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родственниками ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

история 
трагедии
22 марта группа воору-
женных людей ворва-
лась в фойе концертного 
зала «Крокус Сити Холл», 
а затем — в зал, где лю-
ди ждали начала кон-
церта группы «Пикник». 
Безоружных граждан 
расстреливали в упор. 
После боевики подож-
гли здание и скрылись 
на автомобиле. Всех ис-
полнителей теракта за-
держали на следующий 
день в Брянской обла-
сти, недалеко от грани-
цы с Украиной. В резуль-
тате теракта погибли 
145 человек. 
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Олимпиада 
проверит 
знание законов
В столице проведут клубную 
правовую олимпиаду для го-
рожан старшего поколения. 
Об этом вчера рассказали 
в Департаменте труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы. 

Олимпиада состоится 25 апре-
ля в 12:00 в центре московско-
го долголетия «Пресненский». 
Принять участие и присоеди-
ниться к командам приглаша-
ют всех желающих в возрасте 
старше 55 лет.
— Правовая олимпиада у нас 
будет проходить впервые. Мы 
рады принять у себя участни-
ков и с большим удовольстви-
ем поддерживаем такую идею. 
У нас уже сформированы ко-
манды от каждого округа, но 
любой желающий может при-
соединиться к игрокам. Юри-
дические дуэли обещают быть 
не только полезными, но 
и очень интересными, — рас-
сказала руководитель центра 
московского долголетия «Пре-
сненский» Евгения Климен-
тьева.
Один из организаторов олим-
пиады, лидер Московской ас-
социации клубов долголетия 
по направлению интеллекту-
альных занятий Борис Панте-
леев отметил, что считает 
очень важным повышать 
у старшего поколения интерес 
к правовому просвещению.
— На встречах нашего клуба 
мы постоянно разбираем ре-
альные примеры из жизни, 
учимся не попадаться на улов-
ки мошенников и не только. 
Олимпиада поможет еще раз 
привлечь внимание людей 
старшего поколения к этой те-
ме, поговорить просто о слож-
ных юридических ситуаци-
ях, — поделился он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Комплексное развитие ждет 
территории несколько округов 

Три юных полярника отправятся 
в путешествие на ледоколе 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о новых 
проектах комплексного раз-
вития территорий. 

Город разработал 
и опубликовал де-
вять проектов ком-
плексного разви-
тия бывших пром-
зон и неэффектив-
но используемых 
территорий в пер-
вом квартале 2024 
года. Они предусматривают 
строительство почти 740 ты-
сяч квадратных метров недви-
жимости. 
— Это новые производства, 
жилье, социальные учреж-
дения и другие объекты. В ре-
зультате создадут около 
9,6 тысячи рабочих мест, — 
отметил Владимир Ефимов.
Участки площадью от одного 
до почти девяти гектаров рас-
положены в четырех админи-
стративных округах столицы: 
четыре — на юге, два — на за-

паде, два — на северо-востоке 
и один в центре города. Право-
обладателям участков и объ-
ектов недвижимости отправ-
лены предложения о заключе-
нии договоров комплексного 
развития территорий. Когда те 

подтвердят участие 
в проектах, город 
примет решение 
о реорганизации 
площадок.
— В рамках проек-
тов планируется 
возвести почти 
300 тысяч квадрат-
ных метров жилья, 

в том числе для участников 
программы реновации, еще 
столько же общественно-де-
ловых объектов. В числе по-
следних — школа, два детских 
сада, спорткомплексы и го-
стиницы. Кроме того, на 
участках построят производ-
ственные корпуса общей пло-
щадью более 143 тысяч ква-
дратных метров, — сказал 
глава Департамента городско-
го имущества Максим Гаман.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 мая во всех округах Мо-
сквы пройдет «Полярный 
диктант». Соответствующее 
решение приняли на заседа-
нии оргкомитета проекта 
«Юный полярник». 

Близится к завершению тре-
тий сезон проекта «Юный по-
лярник». За это время он про-
шел путь от локального про-
екта для нескольких школ Се-
веро-Восточного округа до 
общегородского. 
В проекте участвуют школь-
ники с 5-го по 10-й класс. 
Старший научный сотрудник 
географического факультета 
МГУ Федор Романенко прово-
дит для ребят лекции об Арк-
тике. По итогам каждой лек-
ции участники выполняют 
задания. То, как учащиеся ус-
воили материал, проверят на 
«Полярном диктанте». 
Флагманской площадкой 
диктанта традиционно ста-
нет Певческое поле в парке 
«Яуза». 

Инициатор проекта, предсе-
датель Московской городской 
думы Алексей Шапошников 
рассказал, что три абсолют-
ных победителя проекта 
13 августа отправятся в путе-
шествие на Северный полюс 
на атомном ледоколе «50 лет 
Победы».
— Еще одной особенностью 
этого года является увеличе-
ние количества экскурсион-
но-познавательных поездок, 
которые призеры «Юного по-
лярника» смогут совершить 
в летний период. Мы добавля-
ем несколько новых северных 
городов в наш маршрут и в це-
лом расширяем экскурсион-
ную программу, — рассказал 
директор Московского дет-
ско-юношеского центра эко-
логии, краеведения и туризма 
Дмитрий Моргун. 
Сейчас организаторы рассма-
тривают возможность прове-
сти слет участников проекта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В блокчейне информация 
хранится в виде блоков, 
содержащих данные
и уникальный цифровой 
отпечаток предыдущего 
блока. Когда создается 
новый блок с информаци-
ей, он отправляется 
накомпьютеры, поддер-
живающие блокчейн. 
Присоответствии опреде-
ленным правилам он до-
бавляется в цепочку и син-
хронизируется со всеми 
копиями. Этот процесс по-
вторяется для каждого 
нового блока. Так создает-
ся цепочка блоков, кото-
рая хранится на множе-
стве компьютеров. 

справка

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, 
что врачи поликлиник, об-
новленных по новому 
стандарту, провели 
45 миллионов приемов, 
а также сделали больше 
3,5 миллиона лучевых ис-
следований, в том числе 
рентгенографию, флю-
орографию, КТ и МРТ. Сей-
час идет второй этап мо-
дернизации поликлиник. 
До конца 2025 года обно-
вят около 140 зданий.

кстати

Парк «Яуза» раскинется от 
МКАД до Ростокинского акве-
дука. Зеленая территория бу-
дет связана с национальным 
парком «Лосиный Остров», 
Главным ботаническим садом 
имени Цицина, ВДНХ и пар-
ком «Сокольники». Для прогу-
лок по «Яузе» создадут пять 
основных маршрутов: пеше-
ходно-рекреационный, вело-
сипедный, спортивно-бего-
вой, эколого-просветитель-
ский и историко-культурный.
— Сегодня парк «Яуза» — это 
более 40 километров благо-
устроенных променадов 
и транзитных троп, — подчер-
кнул Сергей Собянин.

Заметное преображение
В прошлые годы в парке при-
вели в порядок 13 участков 
общей протяженностью свы-
ше 320 гектаров. На зеленых 
территориях обновили дет-
ские и спортивные площадки, 
оборудовали места для игры 
в волейбол и баскетбол, боль-
шой и настольный теннис. 
Для любителей экстремаль-
ных видов спорта сделали 
скейт-парк и дерт-трек — спе-
циализированную трассу 
с холмами-препятствиями 
для катания на велосипедах.

— В парке работает иннова-
ционный экоцентр «Яуза», 
аналогов которому нет в Мо-
скве, — добавил Собянин. — 
Это уникальное место, где 
рассказывают об экологиче-
ских профессиях будущего.
Подумали и о комфорте со-
бачников. В парке для них об-
устроили девять площадок 
для прогулок с питомцами. 
Еще одна появилась в рамках 
программы «Мой район» на 
Кольской улице.

Еще два участка
Чтобы закончить создание 
парка «Яуза», осталось приве-
сти в порядок всего лишь два 
участка общей площадью 

30 гектаров. Один из них рас-
положен вдоль Тенистого про-
езда, второй — вдоль Сельско-
хозяйственной улицы.
— На первом участке добавим 
несколько тропинок, обно-
вим имеющиеся, — поделился 
планами Сергей Собянин. — 
Вдоль дорожек разместим 
указатели и улучшим систему 
освещения, чтобы вечерние 
прогулки в парке были прият-
ными в любое время года.
Также в районе Тенистого 
проезда отремонтируют дет-
ские площадки, организуют 
спортивные зоны и экотропу.
Благоустройство второго 
участка, вдоль Сельскохозяй-
ственной улицы, стартовало 

в прошлом году. Там сделали 
две детские площадки и спор-
тивный кластер, обновили 
зоны для игры в бадминтон 
и пляжный волейбол. Кроме 
того, по парку протянулся ве-
ломаршрут с остановками 
у реки, где установили перго-
лы с подвесными качелями.
— В рамках второго этапа пла-
нируем отремонтировать мо-
стики, ведущие к одной из 
главных достопримечатель-
ностей парка — беседке, или, 
как ее еще называют, ротонде 
«Храм воздуха», — сообщил 
Собянин.
Кроме того, сделают дополни-
тельный мост через Яузу 
и экотропу вдоль русла реки.

Удобная развязка
В Новой Москве, на пересече-
нии двух шоссе — Филимон-
ковского и Ракитки, построят 
крупную развязку с эстака-
дой, съездами и автопарков-
кой. Об этом мэр сообщил 
в соцсетях.
— Она позволит открыть бес-
светофорное движение на 
этом участке, что избавит 
местных жителей от про-
бок, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Кроме того, появит-
ся удобный разворот на шоссе 
Ракитки.
По планам, объект введут 
в эксплуатацию в 2027 году.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
красивейший парк столицы
Основные рабо-
ты по созданию 
в столице парка 
«Яуза» завер-
шатся в этом го-
ду. Об этом вче-
ра мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал в лич-
ном блоге. Так-
же глава города 
сделал несколь-
ко публикаций 
в соцсетях.

день мэра

28 июля 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с посетителями парка «Яуза». Для юных москвичей на территории новой зоны отдыха создают 
игровые площадки с разнообразными качелями, горками, полосами препятствий и развивающими панелями

Старшее поколение научат 
ухаживать за родственниками

В центрах московского дол-
голетия начались занятия 
проекта «Школа родственно-
го ухода». Вчера «ВМ» узна-
ла в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления города, чему обучают 
старшее поколение. 

Проект «Школа родственного 
ухода» стартовал два года на-
зад. Он помогает семьям нау-
читься правильно ухаживать 
за маломобильными род-
ственниками в домашних ус-
ловиях. А с недавнего време-
ни занятия стали проходить 
и в центрах долголетия. Встре-
чи проводят тренеры по дол-
говременному уходу, врачи-
гериатры и психологи.
— Москвичам рассказывают, 
как правильно питаться с уче-
том особенностей пожилого 
возраста, как организовать 

физические нагрузки, обезо-
пасить себя и родных от паде-
ний и травм, как оказать пси-
хологическую поддержку 
близким и многое другое, — 
подчеркнул исполняющий 
обязанности директора Ин-
ститута дополнительного 
профессионального образо-
вания Игорь Тимофеев.
Преподаватели дают возмож-
ность всесторонне изучить 
вопросы долговременного 
ухода и уделяют большое вни-
мание сохранению внутрен-
них ресурсов того, кто ухажи-
вает за близким, например 
обучают приемам, облегчаю-
щим состояние тревоги 
и стресса.
Преподаватель по долговре-
менному уходу, участница 
проекта «Московское долго-
летие» Ирина Швецова когда-
то сама ухаживала за супру-

гом, потерявшим возмож-
ность заботиться о себе. Те-
перь она делится опытом 
с другими, рассказывая и по-
казывая, как наложить бинт, 
обработать рану, расставить 
безопасно мебель в комнате.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 апреля. Преподаватель по долговременному уходу Ирина Швецова (слева) учит пенсионера 
Владимира Кузнецова накладывать бинт на занятии в центре московского долголетия

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Забота о себе и близких — од-
на из приоритетных задач 
каждого человека. Мы в де-
партаменте стараемся создать 
все необходимые условия, 
чтобы москвичи старшего по-
коления могли получать зна-
ния и консультироваться 
со специалистами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровые данные надежно защищены
Вчера в столичном Департа-
менте информационных тех-
нологий рассказали о приме-
нении технологии блокчейна 
в городских сервисах.

Блокчейн, или технология 
распределенного реестра, ши-
роко применяется не только 
в банковской и финансовой 
сферах, но и в городском 
управлении. Она позволяет 
безопасно хранить и переда-
вать данные в децентрализо-
ванной сети, а также защи-
щать их от несанкциони-
рованного доступа. Техноло-
гия в том числе использует-
ся в цифровых проектах сто-
лицы. 
— Главное преимущество 
блокчейна заключается в том, 
что данные, которые там хра-
нятся, невозможно удалить 
или изменить. Это делает тех-

нологию полезной там, где 
особенно важно обеспечить 
прозрачность и достоверность 
информации, — пояснили 
в Департаменте информаци-
онных технологий. — К при-
меру, Москва применяет ее 
при приеме заявок на участие 
в ярмарках выходного дня, го-
лосованиях проекта «Актив-
ный гражданин» и в сервисе 
проверки документов жилищ-
ного учета. Благодаря блок-
чейну пользователь может 
убедиться в достоверности до-
кументов и корректности уче-
та заявок или голосов.
Так, работа в «Активном граж-
данине» построена по следую-
щей схеме: пользователь уча-
ствует в голосовании, его го-
лос вносится в блокчейн и со-
храняется в общей цепочке 
данных. Все участники про-
цесса могут проверить каж-

дый голос, его нельзя удалить 
без следа. Благодаря блокчей-
ну никто не изменит результа-
ты голосования. Это гаран-
тия, что их не подделают.
С 2020 года в блокчейн поме-
щают выписки из домовых 
книг, единые жилищные до-
кументы, справки о наличии 
или отсутствии задолженно-
сти, переплаты за коммуналь-
ные услуги и другие докумен-
ты жилучета. Это позволило 
создать на портале mos.ru 
уникальный сервис, с помо-
щью которого жители могут 
проверить подлинность их бу-
мажных копий. Все подобные 
документы имеют QR-код. От-
сканировав его камерой 
смартфона, пользователь мо-
жет мгновенно сверить дан-
ные с электронной версией.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Библиотека стала площадкой 
для свадебной церемонии

Администраторы отелей 
покажут свое мастерство

Ежегодную всероссий-
скую акцию «Библионочь», 
которая прошла в столице 
в 13-й раз, посетили более 
40 тысяч человек. Об этом 
вчера сообщил руководитель 
столичного Департамента 
культуры Алексей Фурсин.

В нынешнем году «Библио-
ночь» была приурочена к Году 
семьи. Мероприятия акции 
прошли на множестве площа-
док столицы.
— В акции участвовали более 
200 библиотек, культурных 
центров и других учрежде-
ний. В течение десяти часов 
на них состоялось около тыся-
чи мероприятий, в том числе 
400 событий в рамках про-
граммы для детей «Библиосу-
мерки», — отметил Алексей 
Фурсин.

Одной из площадок стала би-
блиотека им. А. С. Пушкина, 
которая располагается в зда-
нии бывшей усадьбы, постро-
енной в конце XIX века. Во 
время «Библионочи» там 
впервые была проведена тор-
жественная регистрация бра-
ка. После церемонии молодо-
жены Евгений и Кристина 
рассказали, что были счастли-
вы заключить семейный союз 
в здании с большой и богатой 
историей. 
К слову, столичные библиоте-
ки стали одними из самых по-
пулярных площадок акции. 
Гости не только принимали 
участие в тематических ме-
роприятиях, но и активно 
оформляли единые читатель-
ские билеты. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В столице начался прием за-
явок на конкурс «Московские 
мастера» для представите-
лей туристической отрасли. 
За 10 лет победителями кон-
курса в этой сфере стали бо-
лее 60 человек.

В нынешнем году заявки при-
нимают в номинациях «Экс-
курсовод (авторские пешеход-
ные и автобусные экскурсии)» 
и «Администратор гостини-
цы». Подать заявку на участие 
может любой представитель 
отрасли на портале «Russpass. 
Бизнес» до 27 мая. Соревнова-
ние состоит из нескольких 
этапов. На первом конкурсан-
там в номинации «Экскурсо-
вод» необходимо представить 
авторскую экскурсию. На вто-
ром этапе участникам пред-
стоит провести членов жюри 

по маршруту, разработанно-
му организаторами. А участ-
никам конкурса в номинации 
«Администратор гостиницы» 
необходимо представить ви-
деопрезентацию с рассказом, 
почему они выбрали именно 
эту профессию. Также для ад-
министраторов гостиниц 
впервые проведут проверки 
с помощью тайных гостей.
— Итоги конкурса в сфере го-
степриимства подведут в ию-
ле. Среди финалистов опреде-
лят шесть победителей и при-
зеров. Они получат денежные 
призы, сертификаты об уча-
стии, а также возможность 
выиграть экскурсию или вы-
ходные в отеле, — рассказали 
в столичном Комитете по ту-
ризму.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lenedeba@vm.ru
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Сервис 
подберет место 
для магазина
Вчера на портале «Малый 
бизнес Москвы» заработал 
онлайн-сервис для анализа 
перспективных бизнес-ло-
каций. 

Согласно проведенным в апре-
ле опросам, почти треть пред-
принимателей испытывает 
трудности в привлечении но-
вых клиентов. Внедренный 
сервис «Оценка потенциала 
локации» позволяет найти 
удачное расположение торго-
вой точки или заведения, где 
много потенциальных клиен-
тов, а товары или услуги поль-
зуются спросом.
— Сервисом могут воспользо-
ваться представители малого 
и среднего бизнеса, зареги-
стрированные в Москве, а так-
же индивидуальные предпри-
ниматели, применяющие па-
тентную систему налого-
обложения на территории 
столицы, — пояснили в ГБУ 
«Малый бизнес Москвы».
Анализ доступен тем, кто ве-
дет бизнес в одной из 47 сфер, 
среди которых торговля, обще-
ственное питание, бытовые 
услуги и другие. Пользователи 
онлайн-сервиса «Оценка по-
тенциала локации» получают 
консультацию специалиста 
ГБУ «Малый бизнес Москвы», 
а также отчет по выбранному 
местоположению. Он включа-
ет данные о количестве потен-
циальных покупателей в вы-
бранной отрасли, а также ко-
личество организаций-конку-
рентов, трафик по локации, 
средний чек и другие пока-
затели.
— Чтобы воспользоваться сер-
висом, необходимо заполнить 
анкету, — отметили в пресс-
службе учреждения. — Всего 
на портале «Малый бизнес Мо-
сквы» есть более 35 онлайн-
сервисов. Они помогают как 
действующим бизнесменам, 
так и тем, кто планирует на-
чать свое дело.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Устаревшие дорожные конструкции убрали, 
а также открыли сезон проката велосипедов

Общественники создают рейтинг пожарной 
безопасности торгово-развлекательных центров

С начала года в Москве де-
монтировали более тысячи 
устаревших конструкций 
на дорогах. Об этом вчера 
рассказал заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим Лик-
сутов (на фото).

Центр организации дорожно-
го движения провел анализ 
всех дорожных конструкций 
на территории Москвы. Выяс-
нилось, что некоторые круп-
ные сооружения перекрывали 
обзор других важных знаков 
для водителей и портили об-
лик города. Старые, ржавые 
и лишние опоры, информаци-
онные щиты постепенно уби-
рают каждый день. Благодаря 
этому автомобилисты значи-
тельно меньше отвлекаются от 
дороги в поисках нужной ин-
формации.

— Мы повышаем безопас-
ность движения в городе. 
В этом году демонтировали бо-
лее тысячи устаревших кон-
струкций на дорогах, — отме-
тил Максим Ликсутов.
Общий вес демонтированных 
конструкций составил более 
500 тонн. В департаменте 
уточнили, что работы по де-
монтажу обычно длятся не-
сколько часов, так как вес опор 
может достигать 14 тонн. 

— Их проводят в ночное время 
с использованием нескольких 
машин спецтехники, — пояс-
нили в ведомстве. 
Также вчера Максим Ликсутов 
сообщил об открытии сезона 
проката станционных велоси-
педов. Для жителей и гостей 
столицы доступны более пяти 
тысяч велосипедов. 
— Все чаще москвичи выбира-
ют велосипед для поездок по 
городу. Продолжаем развивать 
сервис и расширять геогра-
фию аренды. В течение сезона 
будем открывать станции и до-
бавлять велосипеды, — доба-
вил он.
Если у вас есть билет «Единый» 
на 30, 90 или 365 дней, запи-
санный на карту «Тройка», то 
велопрокат для вас будет бес-
платным. Как и для обладате-
лей «Карты москвича» для об-
учающихся.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера председатель обще-
ственного совета проекта 
«Безопасная столица» 
по ЮАО Александр Лиханов 
(на фото) рассказал о том, 
как можно прове-
рить и усилить 
безопасность тор-
говых центров 
столицы. 

Вопросы пожарной 
безопасности за-
трагивают не толь-
ко узкий круг про-
фессионалов, они напрямую 
касаются каждого из горожан. 
— Общественный контроль за 
этой стороной нашей безопас-
ности жизненно необходим, — 
уверен Александр Лиханов. — 
Результаты работы видны сра-
зу: в одном из торговых цен-
тров гражданами были 
обнаружены ящики с фейер-
верками прямо под пожарным 

краном, ими же был заставлен 
запасной выход. Благодаря ре-
акции «Безопасной столицы» 
порядок был наведен в тече-
ние рабочего дня, и беды уда-

лось избежать.
Чтобы подобных 
ситуаций в городе 
было меньше, об-
щественники до-
говорились взять 
на себя вопрос соз-
дания рейтинга 
пожарной безо-
пасности торго-

вых и культурно-развлека-
тельных центров. Начать обе-
щают с выездных проверок 
в районах Нагатинский За-
тон и Царицыно.
Еще одна задача для обще-
ственников — быть в постоян-
ном взаимодействии с город-
скими пожарными службами. 
На днях Александр Лиханов 
посетил пожарно-спасатель-

ный отряд № 215. В зоне его от-
ветственности не только жи-
лые дома, но и промышленные 
объекты, которые требуют 
особого внимания: ТЭЦ-26, де-
ревообрабатывающий комби-
нат, Бирюлевский мясопере-
рабатывающий комбинат.
— Техническое оснащение от-
ряда соответствует всем совре-
менным требованиям. Мо-
бильность обеспечивают два 
звена мотоциклистов. Надеж-
ные байки укомплектованы 
мощными гидравлическими 
инструментами, средствами 
первой помощи и новейшими 
ранцевыми установками «Иг-
ла», — объяснил Александр 
Лиханов и добавил, что благо-
даря грамотной информаци-
онной работе москвичи полу-
чают актуальные сведения во-
время.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Посетители розария увидят 
новый сорт царицы цветов
Сотрудники большого роза-
рия парка «Сокольники» на-
чали подготовку растений 
к весенне-летнему сезону. 
«Вечерняя Москва» побыва-
ла на обрезке и раскрытии 
розовых кустов после зимней 
спячки.

В розарии парка «Сокольни-
ки» растут около 40 видов роз, 
и даже есть экземпляры, кото-
рым уже исполнилось 30 лет. 
Заместитель начальника от-
дела садово-паркового хозяй-
ства парка «Сокольники» 
Юлия Морозова вместе с дру-
гими сотрудниками бережно 
приподнимает теплое белое 
«одеяло» — ткань лутрасил: 
под специальным каркасом 
из армированной сетки 
и этой тканью цветы провели 
всю зиму, укрытые от мороза 
и снега. 
— Так как мы использова-
ли воздушно-сухое укрытие, 
наши розы перезимовали 
неплохо. А вот коллеги, 
укрывшие цветы геотексти-
лем, жалуются на слом ве-
ток и выпревание, поскольку 
зима была снежная как ни-
когда, — говорит Юлия Иго-
ревна.
После снятия ткани специа-
листы приступают к разоку-
чиванию.
— Мы убираем слой земли 
с корневой шейки — послед-
него и главного рубежа обо-
роны от мороза. Наши розы 
ждет подкормка мочевиной, 
которая содержит азот — эле-
мент роста, чтобы дать бы-
стрый старт развитию побе-
гов, а также душ из медьсо-
держащего препарата, чтобы 
уничтожить инфекцию, — 
объясняет специалист. 
Важный момент после откры-
тия роз — об резка. 
— После разокучивания и пе-
ред опрыскиванием со всех 
без исключения роз мы выре-
заем все почерневшие, поло-
манные, с признаками забо-
леваний ветки. Чайно-ги-
бридные розы укорачиваем 
до 3–5 почек от земли, чтобы 
получить немного стеблей 
и крупные цветы. Разрежен-
ный куст лучше продувается 
ветром и меньше болеет. Розы 
группы «Флорибунда» мы об-
резаем хитро: часть ветвей 
одного куста оставляем повы-
ше, 5–8 почек, чтобы полу-
чить обильное первое цвете-
ние, а часть укорачиваем как 
чайно-гибридные, чтобы мо-

лодые побеги расцвели в авгу-
сте, — рассказала Юлия Мо-
розова.
Специалист подчеркнула, что 
инструмент для обрезки сна-
чала нужно продезинфициро-
вать: например, в спирте, ала-
миноле или марганцовке, 
чтобы не разносить болезни 
по розарию.

Следующим шагом станет 
внесение специальных ком-
понентов, чтобы защитить 
розы от листогрызущих вре-
дителей. 
— Наши «старушки» еще и не 
такое переживали. Но в этом 
году зимовка прошла хорошо. 
Под высоким снеговым по-
кровом пламенная плетистая 
роза «Фламментанц» сохра-
нила всю свою длину, как 
и розовая «Фрагенцайхен», — 
говорит Юлия.
По словам агронома, пышная 
кустовая роза — ругоза «Гро-
тендорст» зимы, кажется, и не 
заметила. Как и другие не-
укрывные розы: «Ротес Фено-
мен», «Марципан», «Агнес» 
и старинная «Царица Севе-
ра». В этом году москвичей 
порадует своим цветением 
новинка розария — роза «Ли-
га латышской селекции». Для 
посещения розарий откроет-
ся 1 мая.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

20 апреля. Агроном Юлия Морозова в розарии парка 
«Сокольники» открывает цветы после зимовки

Столица полностью обеспечи-
ла потребности в нефрологи-
ческой помощи для жителей 
города. Год назад были откры-
ты межокружные нефрологи-
ческие центры, в которых мо-
сквичи с заболеваниями по-

чек могут получить полный 
спектр специализированной 
диагностики и все виды лече-
ния — от амбулаторного до 
стационарного, а также дина-
мическое наблюдение, в том 
числе с использованием теле-
медицинских технологий. 
Благодаря организованной 
системе помощи каждый пла-
новый пациент попадает на 
консультацию к нефрологу 
в течение 5–7 дней.
— За год работы в круглосу-
точных стационарах нефро-
логических центров было про-
лечено более 4100 пациентов, 
и более 3300 — в условиях 
дневных стационаров. Цен-
тры провели более 106 тысяч 
консультаций, — рассказали 
в Департаменте здравоохра-
нения. — В результате суще-
ственно снизилось количе-
ство пациентов, госпитализи-
рованных по экстренным по-
казаниям. 

Один из центров появился на 
базе Городской клинической 
больницы имени С. П. Бот-
кина. Здесь работают более 
100 сотрудников. Замглавно-
го врача по терапии, профес-
сор Сергей Сороколетов отме-
тил, что это уникальное под-
разделение с законченным 
циклом оказания нефрологи-
ческой помощи — от консуль-
тативного приема до транс-
плантации почки. 
— Наш центр применяет со-
временные способы замести-
тельной почечной терапии. 
Установлены современные 
аппараты для гемодиализа, — 
поделился он. 
Каждый день через отделение 
гемодиализа проходят более 
120 человек. Процедура вы-
полняется в три смены.
— В отделении установлены 
удобные кровати, чтобы чело-
веку было комфортно нахо-
диться в лежачем положении 

продолжительное время. Око-
ло каждой есть передвижной 
экран — во время процедуры 
можно смотреть фильмы, слу-
шать музыку через наушни-
ки, — рассказала врач-неф-
ролог Екатерина Лукина. 
Диагноз «почечная недоста-
точность» поставлен пенсио-
неру Михаилу Галкину. По его 
мнению, этот центр — луч-
ший в мире. 
— Мне есть с чем сравнить, 
так как я лечился и за грани-
цей. Но здесь лучшее оборудо-
вание и лучшие специали-
сты, — отметил москвич. 
Забота о пациентах в цен-
тре — на первом месте. Врач-
нефролог Петимат Элембаева 
подчеркнула, что, если вдруг  
пациент не пришел на проце-
дуру, с ним сразу пытаются 
связаться. 
— Если не дозвонились до че-
ловека, звоним его родным, — 
добавила доктор.

Бывало, что к одиноким паци-
ентам врачи даже вызывали 
домой скорую. Благодаря та-
кой заботе и вниманию удава-
лось спасти жизнь людям.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пациентам обеспечили 
комфортные условия

Вчера Департа-
мент здравоох-
ранения Москвы 
показал работу 
Межокружного 
нефрологиче-
ского центра 
на базе больни-
цы имени 
С. П. Боткина. 

здравоохранение

22 апреля. Врач-нефролог Межокружного нефрологического центра на базе больницы имени С. П. Боткина Петимат Элембаева показывает экран, на котором во время 
прохождения процедуры гемодиализа можно просмотреть фильм. Такие экраны установлены у кровати каждого пациента. Фото: Пелагия Замятина

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
В течение последних лет систе-
ма здравоохранения Москвы 
следует по пути создания еди-
ных центров компетенций, 
в которых сконцентрированы 
профессиональные и техноло-
гические ресурсы для оказа-
ния высококачественной ме-
дицинской помощи. В про-
шлом году в столице откры-
лись четыре нефрологических 
центра: на базе больниц № 52, 
имени Боткина, имени Юдина 
и имени Ерамишанцева.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Раменки — один из ак-
тивно развивающихся 
районов столицы. В нем 
проживают 150 тысяч че-
ловек. 
Географическое располо-
жение, уникальная эколо-
гия, история и современ-
ность наделили Раменки 
чертами района научной 
элиты, передового жи-
лищного строительства, 
района искусства, спорта 
и отдыха. Здесь располо-
жены МГУ им. Ломоносо-
ва, Всероссийская акаде-
мия внешней торговли, 
киноконцерн «Мос-
фильм», храм Живона-
чальной Троицы в Троиц-
ком-Голенищеве и храм 
Троицы Живоначальной 
на Воробьевых горах.

справка

19 апреля. Глава муниципального округа Раменки Станислав Дмитриев возле нового 
физкультурно-оздоровительного центра. Фото: Екатерина Алексеева

Местные жители вместе с властями делают 
свой район уютным и удобным 
Вчера глава муниципального 
округа Раменки Станислав 
Дмитриев рассказал «ВМ», 
какие работы планируется 
провести в районе в весенне-
летний период.

Станислав Дмитриев подчер-
кнул, что главная цель работ 
по комплексному благо-
устройству района  — это соз-
дание комфортных условий 
и улучшение качества жизни 
горожан.
— На 2024 год управа района 
и муниципальные депутаты 
разработали программу бла-
гоустройства по 33 дворовым 
территориям. Предполагает-
ся реконструкция нескольких 
детских и спортивных площа-
док, — рассказал он.
Специалисты оборудуют пе-
сочницы, заменят огражде-
ния и покрытие на площад-
ках, а также установят новые 
малые архитектурные фор-
мы. Во дворах появятся зоны 
для настольных игр, тихого 

отдыха и комфортные скамей-
ки. В плане работ — капиталь-
ный ремонт асфальто-бетон-
ного покрытия на подходах 
к детским площадкам, троту-
арной и проезжей частях. Гла-

ва муниципального округа 
отметил, что местные жители 
принимают активное участие 
в обсуждении концепции пла-
нируемого благоустройства 
своего района.
— Жители высказывают свои 
предложения о том, какими 

бы они хотели видеть дворы 
и прилегающие к ним терри-
тории, — пояснил Станислав 
Дмитриев. — Нам очень важ-
но мнение людей, и мы ста-
раемся учесть их пожела-

ния и интересы 
при планировании 
и реализации про-
ектов по улучше-
нию нашего райо-
на. По всем адре-
сам в течение 
осеннего периода 
сотрудники упра-
вы с муниципаль-
ными депутатами 
проводили дворо-
вые встречи с жи-
телями, на кото-
рых проговарива-

ли виды работ, которые пред-
полагается сделать. 
В этом году работы по благо-
устройству будут проведены 
на улицах Винницкой, Дов-
женко, Дружбы, Лобачевско-
го, Пырьева, а также по не-
скольким адресам на Мичу-

ринском проспекте и Мос-
фильмовской улице. 
Идет в районе и активное 
строительство социально зна-
чимых объектов.
— Совсем недавно мэр Мо-
сквы открыл новый физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс на территории района, 
который был построен на ме-
сте старого, — жители выска-
зали мнение, что району не-
обходим такой комплекс, 
и мэром этот вопрос был 
включен в адресно-инвести-
ционную программу, — объ-
яснил Станислав Дмитриев. 
Сейчас в районе завершается 
строительство нового учебно-
го корпуса школы № 1434, он 
предусмотрен для дошколь-
ников и школьников с 1-го 
по 8-й классы. Открыть ком-
плекс планируется к 1 сентя-
бря 2024 года. Здесь будут 
учиться 125 дошкольников 
и 300 школьников.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В программу 
благоустройства 
этого года вошли 
33 дворовые 
территории

Большой розарий парка 
«Сокольники» создавался 
поэтапно на месте деко-
ративного питомника. 
Первые розы там высади-
ли в 1953 году. А для по-
сетителей он открылся 
в 1957 году. Здесь растут 
более 100 сортов роз 
и растения, привезенные 
из Японии, Северной Аме-
рики, Китая и других 
стран.
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Долго искали честный 
материал без патетики и пафоса
Вчера на сцене Российского 
академического молодеж-
ного театра (РАМТ) состоя-
лась премьера спектакля 
«Шахтерская дочь». Его по-
ставил Донецкий республи-
канский академический мо-
лодежный театр по одно-
именной поэме Анны Ревя-
киной о событиях 2014 года 
в ДНР.

Сценарий повествует о жизни 
дончанки Марии, которая по-
сле смерти отца-добровольца 
принимает непростое реше-
ние — взять в руки оружие, 
чтобы защищать родную зем-
лю и своих людей. По словам 
руководителя Донецкого ре-
спубликанского академиче-
ского молодежного театра 
Владислава Слухаенко, осо-
бенная тема обусловила дол-
гие поиски материала и де-
тальный подход к постановке.
— Нам было важно сделать 
спектакль интересным для 
всех. В то же время чтобы он 
был честным, отражал реаль-
ные события, исключив из-
лишнюю патетику и пафос, — 
рассказал Слухаенко. — В те-
чение полутора лет я искал 
основу для воплощения на 

сцене. Через соцсети я связал-
ся с Анной Ревякиной. Оказа-
лось, что на тот момент уже 
была готова целая поэма, а по-
сле прочтения произведения 
у меня и режиссера Максима 
Ждановича совпали впечатле-
ния. Мы сошлись на том, что 
эмоционально состояние жи-
телей Донбасса передано 
очень точно.
Создателям изначально было 
важно донести произведение 
до зрителей других регионов, 
отметил руководитель театра.
— Мы не играем на домашней 
площадке, поэтому наша за-
явка на Президентский грант 
культурных инициатив содер-
жала не столько саму поста-
новку, сколько возможность 
проката: в заявке было 20 по-
казов в различных городах, — 
рассказал Слухаенко. — Впер-
вые спектакль был представ-
лен зрителю 10 февраля в Но-
вочеркасске. Увидели его уже 
пять площадок. Безусловно, 
сыграть «Шахтерскую дочь» 
в столице — знаковое собы-
тие, потому что московский 
РАМТ — наши старшие колле-
ги. Важно это и для актеров.
Показатель настоящего про-
изведения — глубина впечат-

ления, отметила поэтесса Ан-
на Ревякина.
— Погружаешься одним чело-
веком, а выходишь из зала со-
всем другим, — поделилась 
она. — Спектакль принимают 
по-разному, потому что не все 
хотят смотреть в упор смерти. 
Это страшно и больно. Желаю 
зрителям усвоить главную 
идею — необходимость про-
являть милосердие.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

СОФЬЯ АПФЕЛЬБАУМ
ДИРЕКТОР РАМТ

Совместная работа двух теа-
тров позволила заблаговре-
менно подготовить этот показ
в столице. Несмотря на непро-
стые условия, Донецкий РАМТ 
работает очень четко, не толь-
ко в творческом, но и в органи-
зационном смысле. Сотрудни-
чаем и по другим направлени-
ям. В прошлом году артисты 
РАМТ проводили мастер-
классы для донецкого театра. 
Такие проекты мы будем про-
должать: надо поддерживать 
коллег в трудное время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 марта. Артист Донецкого республиканского академического молодежного театра Артем 
Чумачок в постановке «Шахтерская дочь» на сцене в Ханты-Мансийске

Привез необходимое 
снабжение 
Гвардии старшине батареи 
управления Александру 
Крутилову (1) поставили 
задачу подвезти боеприпа-
сы для батальонных такти-
ческих групп российских 
военнослужащих. Он часто 
был в непосредственной 
близости от линии фронта, 
бесперебойно снабжая 
подразделения всем необ-
ходимым. 
Когда Александр Крутилов 
подъезжал к нашим пози-
циям, колонна, в которой 
он находился, подверглась 
артиллерийскому и мино-
метному обстрелу. Украин-
ские националисты попы-
тались лишить российских 
военнослужащих возмож-
ности получить снабжение. 
Но гвардии старшина, ри-
скуя жизнью, под огнем 
вражеской артиллерии су-
мел обеспечить своевре-
менную доставку боепри-
пасов на позиции, выпол-
нив поставленную задачу. 
Благодаря этому наши ба-
тальонные тактические 
группы уничтожили техни-
ку наступающего против-
ника. Это помогло суще-
ственно снизить атакую-
щий потенциал подразде-
лений врага и лишило их 
возможности вклиниться 
в нашу оборону.

Отбили атаку 
диверсантов
Командир инженерно-са-
перного взвода гвардии 
лейтенант Александр Мош-
кин (2) поставил своим 
подчиненным следующую 
боевую задачу: скрытно 
установить минно-взрыв-
ные заграждения на одном 
из танкоопасных направле-
ний. Офицер сумел органи-
зовать необходимую рабо-
ту по установке мин, наблю-
дение и разведку подсту-
пов к рубежу. Но боевики 
киевского режима обнару-
жили действия наших ин-
женеров. Украинская груп-

па диверсантов попыталась 
незамеченными напасть 
на подразделение Алек-
сандра Мошкина, но благо-
даря тому, что он грамотно 
организовал систему на-
блюдения, подпольщики 
были обнаружены. 
Гвардии лейтенант опера-
тивно оценил состав про-
тивника и лично возглавил 
боевую группу для уничто-
жения вражеских дивер-
сантов. Его бойцы заняли 
заранее выбранные огне-
вые позиции, а после всту-
пили в бой с противником. 
Достаточно оперативно 
часть диверсантов была 
уничтожена, а остальные 
обратились в бегство. 
Александр Мошкин после 
этого усилил наблюдатель-
ные посты, продолжая вы-
полнять задачу по миниро-
ванию подступов к оборо-
нительным рубежам рос-
сийских войск. Благодаря 
его мужественным дей-
ствиям и грамотным прика-
зам задание было выпол-
нено в срок.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Освободили Новомихайловку 
Российские военнослужащие продолжают освобождать 
населенные пункты Донбасса. Об этом вчера рассказали
в Минобороны. 
— Подразделениями Южнoй группировки войск в резуль-
тате успешных действий пoлностью освобожден населен-
ный пункт Новомихайловка в Донецкой Народной Респу-
блике, — сообщили в МО РФ. — Также подразделения 
группировки российских войск «Запад» за сутки отбили 
четыре контратаки штурмовых групп 12-й бригады спец-
назначения нацгвардии Украины «Азов»* (запрещена 
в РФ) у Григоровки в ДНР. 
Помимо этого в ведомстве добавили, что подразделения 
ВС РФ заняли более выгодные рубежи и нанесли пораже-
ние формированиям 21-й механизированной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад вооруженных сил Украины 
в районе Терн в ДНР.
— Противник потерял до 25 военнослужащих, два пика-
па, а также 122-миллиметровую самоходную артиллерий-
скую установку «Гвоздика», — отметили в Минобороны. 
■
Наемник отправится за решетку
Суд в Донецкой Народной Республике вынес заочный 
приговор наемнику из Грузии за участие в боях против 
ВС РФ. Об этом заявили в пресс-службе прокуратуры ДНР.
— Верховный суд Донецкой Народной Республики заоч-
но вынес приговор по уголовному делу в отношении 
24-летнего военнослужащего военизированного форми-
рования «Грузинский национальный легион» Левона Ай-
рапетяна. Он признан виновным по части третьей статьи 
359 УК РФ «Наемничество»,— сообщили в пресс-
службе. — С учетом позиции государственного обвините-
ля суд заочно приговорил Айрапетяна к 14 годам лишения 
свободы с отбыванием наказания в исправительной коло-
нии строгого режима.
При этом в суде установлено, что Айрапетян служил в со-
ставе «Грузинского национального легиона» с марта 
2022 по февраль 2024 года за вознаграждение в миллион 
рублей. 
■
Американская помощь приводит к новым жертвам
Выделяемая США помощь Киеву не изменит ситуации 
на фронте. Об этом рассказал вчера пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. 
— Принципиально это не поменяет ситуацию на поле боя. 
Российские Вооруженные силы, задействованные в спе-
циальной военной операции, улучшают свои позиции. 
В целом динамика сейчас для всех абсолютно понятна, — 
отметил представитель Кремля. — Выделенные (США. — 
«ВМ») деньги, эти вооружения, которые будут поставлены 
за эти деньги, они не приведут к изменению этой динами-
ки. Эти средства приведут к новым жертвам среди украин-
цев. Больше украинцев будут гибнуть. Украина будет не-
сти большие потери. Отдаем себе отчет в том, что большая 
часть этих денег так или иначе останется в самой Америке. 
■
Защитники Отечества получили награды 
Военнослужащие ВС РФ, действующие на Запорожском 
направлении фронта, получили государственные награды. 
Об этом вчера рассказал командир роты с позывным Али. 
— Пятеро бойцов стрелковой роты снайперов на запо-
рожском направлении награждены государственными 
наградами. Орденом Мужества награжден один военнос-
лужащий, трое получили медали «За отвагу», один — ме-
даль «За храбрость», — сказал командир подразделения. 

Взаимовыручка очень важна 
для военнослужащих
В феврале 2024 года майор 
ВС РФ Николай Собо-
лев (на фото) за боевые за-
слуги в рамках специальной 
военной операции был удо-
стоен высокого звания — 
Героя России. Корреспон-
дент «ВМ» побеседовал с во-
еннослужащим.

Николай, расскажите о подви-
ге, за который вас удостоили 
высокого звания?
У меня была задача занять вы-
соту. Мы выдвинулись в сторо-
ну противника, не зная мест-
ности и не проведя разведки. 
Пошел артиллерийский огонь, 
столкнулись с дронами-ками-
кадзе, так как мы заняли очень 
важную высоту, причем про-
тив нас были элитные подраз-
деления противника, а имен-
но — два резервных подразде-
ления президента Украины. 
И мы продержались неделю. 
А потом пришла помощь. За 
этот период мы продвинули 
фронт на три километра впе-
ред. Был интересный случай: 
заняв высоту, увидели, что 
в нашу сторону несется стая со-
бак, обвешанных гранатами. 
Пришлось бить по ним. Подоб-
ные атаки повторялись не раз. 
Вскоре противник понял, что 
это неэффективно, и перестал 
их выпускать. Но этот случай 
показал, что надо принимать 
правильное решение в нестан-
дартных ситуациях.
Вашему участию в СВО пред-
шествовал насыщенный путь 
военнослужащего. Расскажете 
о нем?
Я родился 8 января 1996 года 
в Амурской области в семье 
военных: отец у меня подпол-
ковник, мать — майор меди-
цинской службы. Решил пой-
ти по стопам родителей. Тем 
более что я продолжил семей-
ную династию. Отец брал ме-
ня с собой на полигоны. Я ез-
дил на стрельбища, бросал 
гранаты. В школе был хулига-
нистым, но при этом занимал-
ся борьбой, увлекался дайвин-
гом. После окончания школы 
поступил в Дальневосточное 
высшее общевойсковое ко-
мандное училище, которое 
располагается в Благовещен-

ске. Попал по распределению 
в Богучар Воронежской обла-
сти командиром минометно-
го взвода, а позже был назна-
чен командиром роты. В нача-
ле 2020 года направлен на 
курсы переподготовки пере-
водчика арабского языка в Во-
енном университете в Мо-
скве. В 2021 году съездил 
в командировку в Сирию.
Что было самым трудным в на-
чале службы?
Дисциплина, научиться вы-
полнять приказы. Особенно 
когда созваниваешься с одно-
классниками, а они говорят, 
что пошли в кино, а у тебя — 
строевая подготовка. 
Что побуждает человека совер-
шать подвиги?
Чувство товарищества, лю-
бовь к Родине и близким.
Есть мнение, что герой — это 
совершенно бесстрашный че-
ловек. Это верно?

В жизни каждого присутству-
ет страх, но надо научиться 
его контролировать. У меня 
был случай, что сижу в окопе, 
думаю, что уже все — конец. 
А рядом сидит майор и пла-
чет, посмотрел на него и стал 
успокаивать: «Да ты чего, не 
бойся. Если что, у меня вот 
граната, погибнем вместе». 
А сам тоже плачу. Выползают 
два бойца и спрашивают: «Ко-
мандир, что делать?» А я же 
командир, не могу показать 
страх и продолжаю успокаи-
вать. Главное — перебороть 
страх и воодушевить других. 
И у нас тогда все получилось. 
Не надо отчаиваться даже 
в самой сложной ситуации. 
Был еще случай, когда в полку 
нас осталось только два офи-
цера. При этом командир пол-
ка уехал по одному делу 
и оставил меня одного. Нуж-
но было расставить бойцов на 
позиции, а опыта мало. Ду-
маю, как бы сделать все пра-
вильно, вдруг что-то не так, 
а в уме: «Когда же приедет 
командир?» А мне говорят: 
«Занимайте высоту для обо-
роны!» И тут приезжает ко-
мандир полка и говорит: «Ну 
у тебя и улыбка до ушей!» 
А у меня одна мысль: «Сейчас 
мы все разрулим». Поэтому 
для военнослужащих самое 
главное — взаимовыручка, 
когда знаешь, что рядом с то-
бой человек, который не под-
ведет.
Как родственники отнеслись 
к отъезду на СВО?
А мы им и не говорили (сме-
ется). Просто поставили пе-
ред фактом. Ведь порой выез-
жаешь куда-то на полигон, 
нет связи несколько дней. 
А потом сказал. У меня есть 
жена, она очень переживала. 
Самый сложный период для 
нее был с сентября по октябрь 
2022 года, когда я был не на 
связи.
Что посоветуете молодому по-
колению, чтобы стать героем?
Заниматься любым видом 
спорта, потому как он учит 
важному качеству — дисци-
плине.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

досье
Николай Соболев стал 
шестым жителем Якут-
ска, который удостоился 
звания Героя России. 
В тот же день Золотую 
Звезду получил и друг 
Соболева — Игорь Юр-
гин, с которым он вместе 
учился в Дальневосточ-
ном общевойсковом 
командном военном 
училище. Сейчас о них 
и других бойцах, проя-
вивших себя на СВО, 
Российский совет вете-
ранов готовит книгу «Ге-
рои нашей Родины».

Мудрый взгляд и пылкий нрав 
молодого бойца 

Боец 7-й добровольческой 
разведывательно-штурмовой 
бригады святого Георгия Вла-
димир с позывным «Тай-
мыр» — один из самых моло-
дых штурмовиков в подразде-
лении: молодому человеку 
чуть больше 20. Несмотря на 
возраст, доброволец заклю-
чил уже два контракта для то-
го, чтобы исполнить свой 
долг — отправиться на защи-
ту Отечества против врага, 
который наслушался пропа-
ганды коллективного Запада. 
— Первый контракт я подпи-
сал еще в сентябре 2023 го-
да, — рассказывает доброво-
лец с позывным «Таймыр». — 
Почему отправился на фронт? 
Да просто потому, что не мог 
находиться в стороне в то вре-
мя, когда враг предпринимает 
попытки посягнуть на незави-
симость нашей страны. Кто-
то в мою сторону скажет: «Да, 
он еще молодой, что понима-
ет?» А я вам скажу, что пони-
маю, и не меньше остальных. 
Руками последователей киев-
ского режима Запад хочет 
подчинить нас своей воле, за-
ставить жить по их ценно-
стям. Но мы же имеем право... 

Нет, не так. Мы должны или 
даже обязаны бороться за 
свои права, за свою культуру 
с ее ценностями, которые вы-
ражаются в служении Отече-
ству и ответственности за его 
судьбу, исторической памяти 
и преемственности поколе-
ний, справедливости, мило-
сердии, гуманности.
Поэтому «Таймыр» сейчас на-
ходится на передовой. Поэто-
му его товарищи прямо сей-
час стоят на страже Отече-
ства, понимая, как много 
у них единомышленников на 
«гражданке». Тех, кто делом 
сможет проявить свой патри-
отизм в зоне боевых действий.
— Ни разу не пожалел о своем 
выборе, потому что ясно по-
нимаю, ради чего я на передо-
вой, — признается в разгово-
ре со мной «Таймыр». — Я из-
начально хотел в штурмовую 
роту, но меня туда не брали 
из-за возраста и отсутствия 
срочной службы в армии: 
я тогда как раз только выпу-
стился из колледжа. В итоге 
меня определили в миномет-
ку, в которой я находился при-
мерно три месяца.
Участник спецоперации бы-
стро адаптировался к услови-
ям боевых действий и, по его 
словам, погрузился в роман-
тику военной службы.
— Как принято на передовой, 
придумал себе позывной, — 
рассказывает военнослужа-
щий. — Сначала хотел взять 
«Рыжий», из-за цвета волос. 
Но мне сказали, что боец с та-
ким позывным уже есть, поэ-
тому начал думать над новым. 
В итоге выбрал «Таймыр» — 
это название крупнейшего 
российского полуострова, от-
куда я родом.
Кстати, доброволец сразу не 
рассказал родственникам 

о том, что отправился в зону 
проведения специальной во-
енной операции.
— Они все поняли, когда 
я долго не выходил на связь, — 
признается боец. — Очевид-
но, близкие за меня пережи-
вают, но смирились, потому 
что уважают мое решение 
и понимают, почему я здесь.
По прошествии времени, с на-
работкой боевого опыта, «Тай-
мыра» определили в штурмо-
вую роту. По его просьбе, ко-
нечно.
— Вот тогда я, как говорится, 
и нюхнул пороху, — рассказы-

вает доброволец. — Это было 
в феврале 2024 года, когда мы 
заходили в Б. (один из населен-
ных пунктов Донецкой Народ-
ной Республики.  — «ВМ»). 
Украинские националисты 
начали нас накрывать массив-
ным артиллерийским огнем. 
Было страшно, но мы успешно 
выполнили поставленную ко-
мандиром задачу.
В марте доброволец с позыв-
ным «Таймыр» заключил но-
вый контракт, чтобы продол-
жить отстаивать границы 
Донбасса и независимость на-
родов России.

— Находясь в зоне боевых 
действий, в непосредствен-
ной близости от противника, 
очень тяжело замаскировать 
страх, тревогу, — признается 
боец. — Всегда страшно, это 
же естественно... Но я же не 
один такой — мы все здесь 
объединены общей целью, на-
правленной на свержение 
яростного противника. Поэ-
тому без лишних слов поддер-
живаем друг друга на передо-
вой. Каждый из нас уверен, 
что будет услышан и понят 
как ровесниками, так и стар-
шими товарищами.

С начала 2024 года 
подконтроль России пере-
шло 403 квадратных кило-
метра территории. Только
в марте российские воен-
ные освободили пять на-
селенных пунктов — четы-
ре в Донецкой Народной 
Республике и один в Запо-
рожской области, отметил 
министр обороны России 
Сергей Шойгу.

кстати

6 апреля. Боец 7-й добровольческой разведывательно-штурмовой бригады святого Георгия Владимир с позывным «Таймыр» 
выполняет боевые задачи на артемовском направлении. Фото: Александр Зосимов

От нашего 
специального 
корреспондентата

«Таймыр» — 
участник спец-
операции, дей-
ствующий на ар-
темовском на-
правлении, 
рассказал спец-
кору «ВМ» Алек-
сандру Зосимову 
о своем боевом 
опыте.
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Сотрудники университета ждут прорывных 
медицинских идей от абитуриентов

Торжество русского языка: диктант написали 
дети и взрослые по всему миру

Совместные учения помогли отработать 
ценные навыки для спасения пострадавших

В Российском национальном 
исследовательском меди-
цинском университете имени 
Н. И. Пирогова в эти выход-
ные состоялся день откры-
тых дверей. Мероприятие 
прошло в формате двухднев-
ного фестиваля «ПИРОГОВ-
ФЕСТ».

Абитуриентов встречали не 
только в кампусе Пироговско-
го университета, но и на трех 
площадках Международной 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ. Благодаря онлайн-
трансляциям присоединиться 
смогли и абитуриенты из дру-
гих регионов и стран.
На одной из них эксперты рас-
сказали о том, что ждет науку 
и медицину завтра. По словам 
ректора РНИМУ им. Н. И. Пи-
рогова, академика РАН 
 Сергея Лукьянова, универси-
тет славится не только преем-

ственностью опыта, но и соз-
данием нового знания.
— Я прошел огромный путь 
в разработке лекарств, но 
и участвую в переписке с вра-
чами, пациентами, — поде-
лился ректор. — Наука может 
быть только передовой. Это 
всегда путь в неизвестное, ра-
бота за гранью того, что мы 
можем объяснить. Новые идеи 
и видение характерно для мо-
лодых — тех, кто еще не успел 
подчинить свое сознание теку-
щим концепциям. Поэтому 
у нас в вузе взяты за основу два 
постулата. Во-первых, обуче-
нием занимаются только те, 
кто сам вовлечен в науку. Во-
вторых, студенты активно уча-
ствуют в текущих исследова-
ниях и стимулируют тем са-
мым научную работу. 
По его мнению, современное 
образование должно соответ-
ствовать развитию науки.

— Нас ждут прорывы в обла-
сти онкологии. Появляются 
и абсолютно новые направле-
ния. Сегодня мы начали ока-
зывать помощь людям с гене-
тическими заболеваниями. 
Еще недавно такие пациенты 
были просто обречены на то, 
чтобы никогда не выздоро-
веть, а сегодня появляются 
технологии, которые могут 
им помочь. Это стало возмож-
но только благодаря тесному 
сотрудничеству ученых из 
фундаментальной науки 
и врачей. На глазах студентов 
возникнут новые методы, ко-
торые будут нести спасение. 
Это поистине фантастиче-
ский процесс, — поделился 
ректор.
Всего за два дня в фестивале 
приняли участие несколько 
тысяч человек.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

В России с размахом прошла 
ежегодная культурно-про-
светительская акция «То-
тальный диктант». Вчера 
итоги мероприятия, которо-
му в этом году исполнилось 
20 лет, подвел руководитель 
проекта Вячеслав Беляков.

Главный вопрос, который ин-
тересовал всех, — сколько же 
людей писали «Тотальный 
диктант»? По данным Вячес-
лава Белякова, в этом году 
в разных форматах впервые 
приняли участие более мил-
лиона граждан. А точнее — 
1 294 401 человек. 
— Из всего количества 132 164 
участника написали диктант 
на офлайн-площадках, более 
4000 посетили их за предела-
ми России. Еще 26 000 человек 
написали диктант онлайн, 
в системе автоматической 
проверки. А 1 124 000 граждан 

посмотрели наш 17-часовой 
марафон о русском языке, — 
поделился данными акции Вя-
чеслав Беляков.
Также, по словам руководите-
ля проекта, в этом году был 
впервые проведен «детский 
диктант». В нем приняли уча-
стие 2475 ребят. 
Всего же акция прошла 
в 55 странах и 722 городах по 
всему миру. Только в онлайн-
формате к мероприятию «То-
тальный диктант» подклю-
чились 117 стран и 1313 го-
родов. 
— Самое большое количество 
участников оказалось в не-
скольких городах. Конечно 
же, на первом месте — Мо-
сква, на втором — наша куль-
турная столица, город Санкт-
Петербург. Тройку лидеров 
занимает Казань. А дальше 
идут Новосибирск, Омск 
и другие города России, — 

рассказал Вячеслав Беля-
ков. — Среди зарубежных 
стран было много участников 
из Китая, Соединенных Шта-
тов Америки, Таджикистана, 
Узбекистана, Хорватии и Бан-
гладеш.
С успешно проведенной ак-
цией всех поздравил инструк-
тор — космонавт-испытатель 
1-го класса Олег Кононенко. 
Он рассказал, что и в космосе 
отметили праздник.
— В этом году российские кос-
монавты тоже празднуют 
юбилей, но десятилетний. 
Именно столько лет назад мы 
присоединились к ежегодно-
му написанию «Тотального 
диктанта», — отметил Коно-
ненко. — Русский язык на 
МКС — это язык, на котором 
мы общаемся с нашими аме-
риканскими коллегами.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

Спасатели вместе с медика-
ми провели первые масштаб-
ные совместные учения. Роль 
испытательного полигона 
выполнил гараж 32-й Специ-
ализированной части по ту-
шению крупных пожаров. 

Учения прошли сразу в четы-
рех локациях гаража. На ма-
некенах пожарные «проходи-
ли» основы базовой сердечно-
легочной реанимации. За-
крытый массаж сердца и даже 
вентиляция легких с помо-
щью мешка Амбу получались 
у огнеборцев не сразу.
— Но в ДТП на Симферополь-
ском шоссе спасатели нам  
очень помогли, нужно было 
срочно реанимировать де-
вушку, заблокированную 
в покореженном автомобиле, 
все сделали правильно, вовре-
мя, — вспомнила фельдшер 

63-й подстанции Анастасия 
Исаева. 
По соседству, на уроке по спа-
сению попавшего в аварию 
мотоциклиста, учились пра-
вильно снимать шлем с голо-
вы статиста, уложенного на 
вакуумный матрас.
— Он способен превратиться 
в защитный кокон, удобен 
также в ограниченных про-
странствах, — объяснила уча-
щаяся Московского медицин-
ского колледжа № 2 Мария 
Ханина. — Мне приходилось 
выносить и маленьких детей, 
и взрослых, надышавшихся 
угарным газом.
У смотровой автомобильной 
ямы отрабатывались приемы  
подъема пострадавших из 
лифтовых шахт и люков. Не-
редки случаи падения туда 
строителей-монтажников, 
разнорабочих, подростков.

— Мы разработали собствен-
ную конструкцию из склад-
ной лестницы Чернышева, 
придумали, как крепить ве-
ревку с карабином, как на 
«спасательной косынке» под-
нимать человека, —  расска-
зал старший инструктор ГДЗС 
32-й пожарной части Илья 
Фастов.
Итоговым экзаменом стала 
смоделированная массовая 
авария с участием легковуш-
ки и мотоцикла напротив 
остановки общественного 
транспорта. Восемь загрими-
рованных статистов изобра-
жали пострадавших. Букваль-
но недавно пожарные 30 ми-
нут вынимали из раздавлен-
ной «газели» четырех человек. 
Эту «спасательную опера-
цию» завершили за 18 минут.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

В актовом зале ГБОУ «Школа 
№ 1282 «Сокольники» собра-
лись ученики 9–11-х классов. 
До начала урока они активно 
обсуждали что-то между со-
бой, но как только прозвенел 
звонок, в помещении воцари-
лась полная тишина. Взоры 
учеников были направлены 
на советника директора шко-
лы № 1282 по воспитанию 
и взаимодействию с детскими 
общественными объединени-
ями Юлию Бурду. На ней была 
надета бойцовка — формен-
ная куртка студотрядов за-
щитного цвета с нанесенным 
на спину рисунком. А на груди 
красовались всевозможные 
значки.
— Основная задача этого уро-
ка «Разговоров о важном» — 
познакомить ребят с деятель-

ностью студенческих отря-
дов. Рассказать им, чем они 
смогут заниматься, если в бу-
дущем вступят в их ряды, — 
отметила Юлия. — Я сама 
выпускница Российских сту-
денческих отрядов. В нашей 
школе мы очень уважаем цен-
ности этого движения и бе-
режно храним их, продвигая 
среди ребят.
В начале «Разговоров о важ-
ном» старшеклассники узна-
ли, что в Российских студенче-
ских отрядах существует семь 
направлений работы, кото-
рой учащиеся университетов 
могут заниматься в свободное 
от занятий время: педагоги-
ческая деятельность, строи-
тельная, транспортная, меди-
цинская, сервисная, археоло-
гическая и сельскохозяй-
ственная.
— Каждое лето почти 200 ты-
сяч ребят старше 18 лет выби-
рают для себя дополнитель-
ную профессию. Сначала они 
проходят обучение, а затем 
практику. Это занятие может 
стать для них не только вре-
менной подработкой, но и до-
полнительным профессио-
нальным опытом, — отмети-
ла Бурда.
Некоторые из старшеклассни-
ков — активисты, они уже 
участвуют во всевозможных 
движениях. У них есть свой 
отряд ребят, которые весь год 
проходят обучение, чтобы 
стать вожатыми, а летом ра-
ботают в лагерях.

В связи с этим руководство 
учебного заведения и приня-
ло решение провести такой 
урок в формате творческой 
встречи. Для разговора со 
старшеклассниками пригла-
сили руководителя педагоги-
ческого направления столич-
ного отделения РСО Елену 
Писареву.
— С ней наши активисты уже 
знакомы, поэтому мы реши-
ли, что им будет интересно по-
общаться, — уточнила Юлия 
Бурда.

Как только Елена поднялась 
на сцену, зал поприветство-
вал ее бурными аплодисмен-
тами. Все оставшееся время 
урока ученики школы актив-
но задавали интересующие их 
вопросы.
В беседе Писарева поделилась 
с ребятами, как попала в сту-
денческие отряды и почему 
решила посвятить себя имен-
но образовательной деятель-
ности. Также старшеклассни-

ки узнали, как и где сегодня 
объединяется молодежь.
Волонтеры РСО впервые при-
няли участие в проведении за-
нятий цикла «Разговоры 
о важном». Подтолкнули их 
к этому юбилейные даты: 
65-летие студотрядов и 20-ле-
тие их современной россий-
ской истории. Кроме того, ру-
ководители движения сейчас 
активно развивают взаимо-
действие со школьниками: для 
них тоже создаются трудовые 
отряды, к которым могут при-

соединиться все 
желающие. Напри-
мер, некоторые 
ученики школы 
№ 1282 уже прини-
мают участие в дея-
тельности РСО.
Каждое учебное за-
ведение самостоя-
тельно выбирало 
подходящий ему 
формат проведе-
ния занятия.  Неко-
торые проводили 
лекции и дискус-

сии с использованием видео-
материалов. Для младше-
классников студенты провели 
занятия  в формате игр: ребята 
изучали деятельность студ-
отрядов с помощью раскрасок 
и интерактивных заданий. 
С подготовкой и проведением 
уроков учебным учреждениям 
помогали студотряды Мо-
сквы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Личная беседа всегда будет 
продуктивнее

Вчера Москов-
ское региональ-
ное отделение 
Российских сту-
денческих отря-
дов (РСО) прове-
ло «Разговоры 
о важном» 
в школах и кол-
леджах города.

образование

22 апреля. Руководитель педагогического направления РСО Елена Писарева вместе со старшеклассниками ГБОУ «Школа № 1282 «Сокольники» Иваном Глушаном, 
Марией Пронченко, Михаилом Ковалевым, Ильей Пшеничниковым, Галиной Ильиной (слева направо во втором ряду) и Еленой Ковалевой (с гитарой) после занятия 
в рамках цикла «Разговоров о важном». Фото: Наталья Шатохина

По данным Российских 
студенческих отрядов, 
их участники провели 
«Разговоры о важном» 
в 40 000 школ и кол-
леджей в 89 регионах 
страны. В Москве меро-
приятие прошло более 
чем в 115 учебных заве-
дениях. 70 из них — это 
школы и 45 — коллед-
жи. В честь юбилейных 
дат студотряды плани-
руют провести свыше 
100 мероприятий 
по всей стране.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЕЛЕНА ПИСАРЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТАБА 
МООО РСО

Авторами «Разговоров о важ-
ном» подготовлены все необ-
ходимые методические реко-
мендации по проведению уро-
ков для ребят всех возрастов. 
Но, когда приходит человек — 
представитель того или иного 
движения, ребята могут уз-
нать от него гораздо больше. 
Такое общение точно будет 
более эффективным и инфор-
мативным, нежели чтение 
лекции по методичке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студотряды 
впервые провели 
занятия из цикла 
«Разговоры
о важном»

После зимовки на пруд в Капотне вернулись белоснежные лебеди
В Москве круглый год прохо-
дят десятки экологических 
мероприятий, в которых уча-
ствуют и взрослые, и дети. 
Участники акций находят 
в них для себя много инте-
ресного и полезного. 

Экологические акции стано-
вятся в Москве трендом. Горо-
жане регулярно участвуют 
в добрых и полезных делах. 
Так, например, в различных 
проектах, проводимых в сто-
лице Департаментом приро-
допользования и охраны 
окружающей среды города 
Москвы, ежегодно участвуют 
тысячи волонтеров. Вклад до-
бровольцев очень важен не 
только в создании для живот-
ных и птиц необходимых ус-
ловий, но и при проведении 
учета растений и животных. 
ГПБУ «Мосприрода» прово-
дит такую работу на протяже-
нии всего года. Например, 
зимой считают водоплаваю-
щих в рамках акции «Серая 
шейка», весной проводят Ку-
бок столицы по спортивной 
орнитологии, подсчитывают 
соловьев. Осенью столичные 
волонтеры присоединяются 
к международной орнитоло-
гической акции, а с декабря 
по март ведут зимний учет 
млекопитающих. Волонте-
ры фиксируют те или иные 
виды, в том числе занесенные 
в Красную книгу Москвы. Фо-
тографии с геолокацией пере-
даются представителям сто-

личных природных террито-
рий. Это помогает в выявле-
нии краснокнижных 
животных и сборе данных для 
оценки экологического со-
стояния окружающей среды.
В ходе акции «Утиная пере-
пись» специалисты Моспри-
роды при помощи доброволь-
цев считают и описывают вы-
водки водоплавающих птиц, 
а именно количество птен-
цов, их пол и возраст. Кроме 
того, они учитывают взрос-
лых уток, в августе орнитоло-
ги обобщают полученные 
данные и делают выводы 
о том, как за сезон изменился 
состав водоплавающих.
Благодаря волонтерам и эко-
логам птицы и звери в мегапо-
лисе сыты, а природные тер-
ритории в городской черте 
остаются чистыми, радуя жи-
телей и гостей столицы кру-
глый год. Весной и осенью 
экологи и добровольцы про-
водят популярные среди мо-
сквичей акции «Накорми пти-
цу», «Листопад добрых дел», 
«Здравствуйте, птицы!», 
«Птица-синица», «Каждой 
зверушке — кормушка», «По-
кормите птиц и животных зи-
мой» и другие. Добровольцы 
мастерят искусственные гнез-
довья и «птичьи рестораны» 
для мелких и крупных перна-
тых обитателей парков, разве-
шивают скворечники, синич-
ники и гоголятники, домики 
для летучих мышей, крупные 
дуплянки для белок.

Москвичи любят животных, 
птиц и природу. В холодное 
время года они традиционно 
заботятся об обитателях при-
родных территорий, подкарм-
ливая птиц и белок.
Есть своя традиция и у волон-
теров Московского нефтепе-
рерабатывающего завода 
(МНПЗ), расположенного 
в районе Капотни. Каждой 
весной здесь в заводской пруд 
после зимовки выпускают ле-
бедей. Не стал исключением 

и этот год. На минувшей неде-
ле тут было многолюдно. 
В пруд предприятия верну-
лись четыре лебедя. К ухожен-
ному водоему с небольшим 
фонтаном белоснежные лебе-
ди пришли самостоятельно. 
Грациозно преодолев все спу-
ски и подъемы, они приблизи-
лись к своему летнему дому. 
Еще шаг — и лебеди уже в во-
де, расправляют свои крылья 
и довольно трясут хвостиком. 
Перед «переездом» орнитоло-

ги осмотрели птиц и сделали 
им необходимые прививки.
— Этот пруд хорошо подходит 
для содержания лебедей. В нем 
есть система фильтрации, бла-
годаря этому вода здесь не за-
стаивается, — говорит стар-
ший научный сотрудник Мо-
сковского зоопарка Марк Им-
бер. — Кроме того, здесь для 
обоих пар лебедей установле-
ны домики. Они защищают от 
хищников, которые могут на-
пасть на птенцов. К тому же 

лебединые домики удалены от 
суши. Пруд отвечает потреб-
ностям лебедей. Водоем разде-
лен на две части. Пара самца 
и самки живет на одной поло-
вине пруда, а два других сам-
ца — на другой.
Кстати, условия жизни в за-
водском пруду нравятся не 
только лебедям. В последние 
годы там все чаще появляются 
утки, чайки и даже пресновод-
ные черепахи. Последние, 
к слову, очень чувствительны 
к чистоте воды.
Чтобы у гостей сохранилось 
как можно больше положи-
тельных эмоций от мероприя-
тия, организаторы провели 
мастер-класс по приготовле-
нию корма для лебедей. В его 
состав вошли любимые ла-
комства птиц — морковь и пе-
кинская капуста.
— Лебеди так красиво вошли 
в пруд, — делится своими впе-
чатлениями ученица 7-го 
класса школы в Капотне Вале-
рия Фролова. — Я даже не ду-
мала, что они сами могут дой-
ти до спуска к воде. Еще мы 
смогли покормить лебедей. 
Это так красиво и интересно!
На заводе тоже поделились 
своими впечатлениями. Для 
сотрудников предприятия, 
как и для жителей Капотни, 
это событие стало неотъемле-
мой весенней традицией.
— Эта экологическая акция 
объединяет волонтеров заво-
да и жителей района, — рас-
сказывает пресс-секретарь 

МНПЗ Федор Казанцев. — 
Каждую весну все мы собира-
емся на берегу нашего пруда 
и наблюдаем за возвращени-
ем лебедей на воду после зи-
мовки.
По словам Федора Казанцева, 
для детей это событие стано-
вится открытым уроком, на 
котором они могут не только 
посмотреть на животных, но 
и пообщаться с экологами.
— Это событие — всего лишь 
одно из длинной череды эколо-
гических мероприятий, прово-
димых нашим предприятием 
для детей и взрослых, — добав-
ляет Казанцев. — Вместе с на-
шими волонтерами ребята из-
учают природу, сажают дере-
вья, наблюдают за птицами. 
Так появляется возможность 
узнать побольше о природе 
своего района, столичных пар-
ков и провести время с поль-
зой на свежем воздухе.

Благодаря тому, что в пруду за-
вода созданы благоприятные 
условия для лебедей, они регу-
лярно выводят потомство. 
Так, например, в парке «Мити-
но» можно увидеть птиц, кото-
рых в 2020 году сотрудники 
завода передали городу.  
Однако посмотреть на уни-
кальных белоснежных лебе-
дей, символизирующих лю-
бовь и преданность, можно 
и в других районах столицы. 
Так, например, уже долгое 
время роскошные птицы жи-
вут на водоемах живописных 
природных зон Парка Горько-
го, музеев-заповедников «Ца-
рицыно» и «Коломенское». 
Понаблюдать за этими удиви-
тельными пернатыми мо-
сквичи и гости столицы смо-
гут в течение всего теплого 
времени года. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vm.ru 

17 апреля. Жители района Капотня и работники Московского нефтеперерабатывающего завода 
фотографируют лебедей, возвращающихся в пруд предприятия после зимовки
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кстати

Лебедь-шипун, который чаще всего обитает в столичных 
парках, считается самым крупным представителем отряда 
гусе образных. Эти птицы моногамны и выбирают себе пару 
на всю жизнь. В период вывода потомства самец лебедь ста-
новится более агрессивным, так как защищает свою террито-
рию. Высиживанием яиц, как правило, занимается женская 
особь. Когда птенцы вылупляются, о них заботятся оба роди-
теля на протяжении четырех или пяти месяцев. При  этом де-
теныши всюду следуют за самкой. Это помогает им защи-
титься от внешних опасностей. Самостоятельными же юные 
лебеди становятся в период от 120 до 150 дней своей жизни.
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Все мы хотим жить долго и счастливо, но счастье 
зависит от массы вещей, включая экономиче-
ские факторы — ведь материальную сторону 
жизни никто не отменял. Гости нашей програм-
мы — экономисты Рустам Давлетбаев (на фо-
то 2) и Игорь Смуров (на фото 1) — уверены, 
что мы живем в неправильной для нас экономи-
ческой парадигме, а можем жить в экономике 
моральной, более близкой нам по духу. 
Слово «мораль» относится к области социальной, 
но не экономической. Но недавно вы, уважаемые 
гости, были приглашены в Общественную палату, 
где излагали разработанную вами экономиче-
скую доктрину, в которой тезис о моральной эко-
номике звучал постоянно. А еще в доктрине вы 
много говорите о таком социальном классе, как 
прекариат. Объясните эти два момента? 
Рустам Давлетбаев (далее Р.Д.). Прекариат — 
это практически сложившийся новый класс. 
Само это слово происходит от латинского 
precarious, что означает «нестабильный». Ска-
жем просто: это люди, которые выпали из об-
щественной и экономической жизни. По раз-
ным оценкам, прекариат составляет треть на-
селения и относится к теневому сектору эконо-
мики, что не означает, что он криминальный: 
он объединяет людей, живущих случайными 
заработками, оказывающих друг другу услуги. 
То есть это люди, не работающие официально? 
Игорь Смуров (далее И.С.). Они могут офици-
ально работать, в том числе иметь ИП, быть 
мелкими предпринимателями. 
Хорошо. Я официально работаю в редакции, 
и вдруг Рустам просит: напиши мне что-нибудь… 
И я начинаю подрабатывать. Я — прекариат? 
И.С. Да, это прекарный труд. Как и фриланс. 
Формирование прекариата у нас ускорилось 
в 1990-х. Но исследователь-социолог Жан То-
щенко написал книгу о прекариате еще 
в 2018 году, назвав нас «обществом травмы». 
Перелом, состоявшийся в 1990-х, когда мы из од-
ного уклада перешли в другой, это «общество 
травмы» и сформировал. 1990-е принесли се-
рьезное общественное расслоение, большин-
ство (на сегодня более 80 процентов населения) 
людей было исключено из общественной жизни, 
в обществе сформирован громадный запрос на 
социальную справедливость. Важно понимать, 
что прекариат опасен: этот вопрос исследовали 
на Западе, поскольку это не только наше явле-
ние, и Гай Стэндинг, например, называет его 
представителей новыми санкюлотами. Если 
пролетариат еще можно вооружить идеологией, 
то прекариат — нет, эти люди уже не мыслят ра-
ционально, группируются по сообществам, 
включая оккультные и так далее. Сейчас на по-
вестке у нас Год семьи. Прекрасно! Но пока эти 
люди не будут социализированы, пока им не бу-
дет дан некий экономический инструмент, что-
бы они полноценно проживали свою жизнь и от-
вечали за нее, демографического роста ждать не 
следует. Бытовая экономика вся прекарная. Да-
же в мелочах. Если я захочу перевезти некий груз 
с дачи домой, я обращусь к товарищу, у которого 
есть грузовичок, а рассчитаюсь ящиком водки. 
У нас целые прекарные анклавы есть. В Дагеста-
не так устроена добрая половина экономики. Но 
существующая ныне экономическая система, ее 
центр уже в стадии клинической смерти. Систе-
ма сжимается, и все больше людей выбрасывает-
ся за ее пределы, превращаясь в прекариат. 
Р.Д. И протекающая сейчас технологическая 
революция, развитие информтехнологий, ро-
ботизация, внедрение искусственного интел-
лекта — все это способствует росту этой тенден-
ции. Процессы автоматизируются, люди высво-
бождаются, становятся ненужными. Это вооб-
ще цель текущей экономической модели. 
А цель ее в одном: в зарабатывании денег.
А что, деньги — это не главное? Какое-то прин-
ципиально новое видение… 
Р.Д. Напрасно язвите. Я вот люблю на встречах 
с предпринимателями задавать вопрос: что та-
кое деньги? Все отвечают по-разному. Но глав-
ное, получается, что банки — это некие предпри-
ятия, производители денег. А мы наивно счита-
ем, что деньги при этом чем-то обеспечены. 
Ну а как же? Конечно. 
Р.Д. Так должно быть, но этого нет. Банки в ответ 
на это расскажут вам про золотовалютные ре-
зервы. Но ключевое слово — «валютные», пото-
му что мы что-то должны продать на экспорт, 
чтобы в стране появились деньги. Как правило, 
продаем нефть и газ… Но давайте о другом. Ког-
да я работал в сельском хозяйстве, лично видел, 
как туда приходили большие инвестиции. 
И жизнь кипела. Но в какой-то момент деньги 
просто… исчезали. И все уходило в кризис. Тогда 
я задался вопросом: какая форма экономики по-
зволяет людям брать ответственность за свою 
жизнь? Начал изучать кооперацию. А в ней пра-
вит не капитал, а человек — по формуле «один 
человек — один голос», капитал учитывается 
как инструмент, но перестает быть элементом 
власти. Это нужно выстраивать на новом техно-
логическом укладе и с новыми технологиями. 
И.С. А мне удалось посмотреть в Швейцарии, 
как работает кооперативный WIR-банк, кото-

На сетевом телевидении «Вечерней Москвы» с начала апреля открылась новая программа — «Еще не вечер». Ее гостями будут люди, чьи поступки, взгляды и идеи 
не смогут оставить вас равнодушными. Вот и сегодняшние гости студии, мы уверены, зацепят вас за живое, ведь рассуждать они будут о том, что касается всех, то есть 

об экономике. Какой она должна стать и может ли она обладать моралью? Об этом мы и поговорим с Рустамом Давлетбаевым и Игорем Смуровым. 

Плакат Бориса Решетникова «В шестой пятилетке введем в строй новые заводы, фабрики, гидростанции, умножим могущество Родины!» 

Только при таком условии, считают экономисты, можно 
построить счастливое будущее 

Экономика должна 
иметь мораль

ОЛЬГА КУЗЬМИНА  
Обозреватель 

■Рустам Давлетбаев — экономист, после 
кризиса собственного предприятия занял-
ся исследованиями причин краха и при-
шел к выводу, что сегодняшняя экономи-
ческая модель не единственная из всех 
возможных. Создатель знаменитых «шай-
муратиков», собственной внутренней ва-
люты, которая позволила начать жить 
убыточному колхозу. Куратор направле-
ния развития цифровой кооперации Союза 
потребительских обществ «Русь». 
■ Игорь Смуров — экономист, окончил 
МГИМО и преподавал там, работал в фи-
нансовой сфере более 20 лет: от аудита 
и корпоративных финансов, до M&A, 
управления активами и проектного фи-
нансирования. Куратор направления раз-
вития приоритетных проектов Союза по-
требительских обществ «Русь». 

ДОСЬЕ

WIR-банк — швейцарский банк, эмитент 
независимой дополнительной валюты 
в Швейцарии: он управляет частной элек-
тронной валютой, называемой WIR, которая 
используется в комбинации со швейцар-
ским франком для создания двойной ва-
лютной операции. Валюта WIR существует 
только в безналичной форме и обращается 
внутри сообщества (кооператива) WIR.

кстати

Видеозапись беседы можно посмотреть на сайте vm.ru, 
а также в соцсетях «Вечерней Москвы» — VK, OK, 
RuTube и YouTube.

рый эмитировал собственную вспомогатель-
ную валюту WIR, таким образом стабилизируя 
швейцарскую экономику. 
Вы упомянули кооперативы, вспоминается конец 
1980-х, вареные джинсы, Рижский рынок… 
И.С. Термин был введен с легкой руки Роберта 
Оуэна в начале XIX века. Поскольку он считает-
ся у нас социалистом-утопистом, который был 
против экономики стяжательства, ему нужно 
было как-то обозначить нормальный экономи-
ческий уклад. И он это сделал — признаю, не-
уклюже, на деле под этим термином подразуме-
валась нормальная экономика. Весь вопрос 
в целеполагании. Вы вот съязвили относитель-
но денег. Но что сейчас главное? Извлечение 
прибыли и ее максимизация.
Но как может быть иначе? Кстати, вы в свою речь 
внедрили слово «стяжательство». Это разве по-
нятие не из числа моральных категорий? 
И.С. Нынешняя экономическая модель зиждет-
ся на стяжании, то есть на получении прибыли. 
Одно дело, когда ты продаешь то, что тебе не 
принадлежит, и другое — эквивалентный об-
мен. А стяжательство связано с понятием лихвы. 
А это уже грех. 
Р.Д. А сколько вообще стоит произвести день-
ги и для роста экономики их предоставить? 
Мы видим: все зависит от ключевой ставки. 
И вдруг обнаруживается, что самыми успеш-
ными оказываются в экономике банкиры, а не 
производители! Что меня сразу подкупило 
в кооперации: там нет ссудного процента 
и спекуляций.
Гобсек сейчас перевернулся бы в гробу. 
И.С. Да, но Гобсек еще по-человечески себя вел: 
помните, все повторял — 14 процентов! А по-
смотрите на нашу процентную ставку сейчас, 
что это, если не лихва? 

Р.Д. У мусульман кредиты — это проявление 
греха. И когда я начал изучать священные кни-
ги — Коран, Библию — я нашел там доказатель-
ства того, что это действительно грех. 
Иисус Христос говорил, что нельзя одновременно 
служить Богу и Мамоне, имея в виду под словом 
«мамона» богатство и деньги. Но если кто-то 
из банкиров прочтет, что кредит — грех… 
Р.Д. Но финал классических банков не за гора-
ми. И это не я сказал, это тенденция, которая 
идет сегодня под руку с цифровизацией. Это, 
кстати, хорошо понимает господин Греф — по-
этому из названия его банка ушло слово банк, 
остался просто «Сбер». Классическое кредито-
вание завершается. На пороге новый закон 

о цифровом рубле. А его нельзя положить на 
депозит, нельзя дать в кредит … 
И.С. Но самое главное и горькое, что мы живем 
в чужом экономическом укладе, причем уже 
второй раз в нашей истории. Первый раз нам 
этот экономический уклад навязали в конце 
XIX века, это закончилось 1917 годом и крова-
вой Гражданской войной. Второй раз нам его 
навязали в 1990-е — я о той самой «рыночной 
экономике», где «рынок все порешает». И мы, 
Россия, как экономическая колония, которой 
мы были, во всяком случае до 2022 года, с упор-
ством, достойным иного применения, всеми 
силами стремились «встроиться» в этот чужой 
экономический уклад. Да и война, по сути, 
гражданская, тоже уже идет.
Простите великодушно мою необразованность: 
а разве у нас была альтернатива? 
И.С. Если обратиться к истории, то до середины 
XIX века российские купцы-староверы ссудного 
процента не признавали. Потом начались ре-
формы того же Витте, и к 1917 году большая 
часть российской промышленности и весь фи-
нансовый сектор принадлежали французам, 
англичанам и немцам. Потом это выплеснулось 
в революцию, после чего мы 70 лет жили… 
в плановой социалистической экономике. 
И.С. Ну в общем да, и хотя она была встроена 
в идеологическую платформу марксизма-лени-
низма, но базировалась на классической ан-
глийской политэкономии. Ну а если посмо-
треть, что представляет собой классическая 
английская политэкономия, это вообще на-
стольная книга капиталиста… Таким образом, 
мы и в советские времена продолжали жить 
в том же экономическом укладе, но «дорабо-
танном напильником» товарищем Сталиным: 
вспомните, например, как бодро работали ар-
тели. Но не стало его — и все разрушилось. 
А к моменту перестройки все уже трещало 
по швам. Нас и потянули в рынок...
И.С. Нас, студентов, заставляли читать Макса 
Вебера с его протестантской этикой... 
Р.Д. Мы были очарованы Микки Маусами, 
Скруджами и жевачкой… Если представить мо-
дель роста экономики с ссудным процентом, то 
она экспоненциальна, растет по экспоненте. Но 
у экспоненты есть точка во времени, где она об-

рушается, натыкаясь на какой-либо предел. 
В нашем случае это предел по долгам, по ресур-
сам. Этот процесс сходен с динамикой развития 
раковой опухоли в здоровом органе: когда сна-
чала орган демонстрирует себя как очень здоро-
вый, потом начинается удвоение раковых кле-
ток, опухоль поглощает орган и умирает вместе 
с ним. То же самое происходит в экономике: 
экономика с ссудным процентом сначала пока-
зывает прекрасные результаты, все растет как 
на дрожжах, но затем достигается некий пик 
и происходит обрушение. Так было в 1929 году, 
тогда биржа одномоментно потеряла до 90 про-
центов стоимости, а потом началась Великая 
депрессия, выход из которой произошел через 
войну. Но в 1945 году эта же модель экономики 
была перезапущена, но уже в мировом масшта-
бе. А дальше происходила такая история. Если 
раньше ссудный процент применялся для кре-
дитования только производителей, то чтобы по-
бедить в борьбе двух систем, американской 
и советской, появилась рейганомика — инстру-
мент кредитования будущего потребителя, ко-
торый перекладывал свой долг на будущее по-
коление. Эта модель была устроена так, что нуж-
но было рефинансировать свои кредиты и по-
стоянно понижать учетную ставку. Михаил 
Хазин в своей теории кризисов прав: когда клю-
чевая ставка доходит до нуля, начинаются кри-
зисные процессы. Мы сейчас в моменте этого 
самого мирового кризиса. Но у нас есть неболь-
шой временной лаг. Поскольку мы, с одной сто-
роны, оторвались от мировой финансовой си-
стемы, произвели физическое отсечение (или 
нас отсекли) и стали своего рода автаркией. 
И.С. А как только мы получили автаркию, отку-
да ни возьмись возник экономический рост, 
и это несмотря на противодействие финансово-
экономического блока. У нас на самом деле 
очень много факторов для роста, они просто на-
чали проявляться. 
Почему вы называете нынешний уклад чужим? 
И.С. Потому что он противоречит нашей циви-
лизационной сути.
Скажите еще — нашей ментальности!
И.С. Скажу. Он противоречит ментальности 
русского человека. Наш архетип на чем строил-
ся? Он был исторически и географически детер-
минирован. У нас в целом слабая плотность на-
селения, большие расстояния, у нас холодно, 
короткое лето, а из-за этого низкий прибавоч-
ный продукт. В России день год кормит. Это зна-
чит, что мы мобилизуемся на короткое время. 
А еще у нас нет естественных границ, почему 
нас все время плющили что с востока, что с за-
пада. Так вот: в таких природных условиях 
нельзя идти в рыночную экономику. В нее идут 
там, где тепло, ибо у каждого разорившегося 
там индивидуального хозяйства есть шанс бы-

стро восстановиться, а у нас такого шанса 
нет. И нам нужно иное: «хозяйствование». У нас 
и общинность в подкорке сидит, потому что это 
возможность противостоять агрессивной сре-
де. Общинность — это и есть кооперация. 
Р.Д. Понимаю, слова «община» и «общинность» 
уводят в архаику… Но это коллективный спо-
соб принятия решения: один человек — один 
голос. И мы сегодня не в экономике хозяйство-
вания находимся! Кстати, еще Аристотель 
в свое время писал о том, что есть экономика 
как «экономус», то есть в прямом переводе — 
правило ведения хозяйствования в обществен-
ных целях, а есть хрематистика, которая и пере-
водится как наука о богатстве. И мы живем, 
когда каждый стремится накопить денег, но 
живем не в «хозяйствовании», а в парадигмах 
хрематистики. По сути, произошла подмена. 
Аристотель предупреждал: если вы смешаете 
эти две экономики, то получите бесчисленные 
кризисы. И был прав. 
Честно вам скажу: послушав, о чем мы тут гово-
рим, любой уважающий себя банкир должен 
схватиться за голову: попахивает революцией! 
Р.Д. Нет, мы не говорим о революции, мы гово-
рим о том, что должно появиться место для коо-
перативной моральной экономики — экономи-
ки без ссудного процента, с эквивалентным об-
меном, с применением цифровых технологий. 
И.С. И сейчас у нас к этому есть все предпосылки. 
Что касается нашей цивилизационной сути, то 
нам нужна своя модель экономики, которая 
нам ближе всего. Моноцентричная модель скоро 
почит в Бозе, экономика ссудного процента — 
тоже. Мир поляризуется, система становится по-
лицентричной, в ней начинают развиваться го-
ризонтальные сетевые структуры. А коопера-
ция — это и есть горизонтальная сетевая 
структура. Абсолютно очевидно, что идет пере-
ход от финансового капитала к ресурсному, то 
есть к материальному. Мы вот говорили про пре-
кариат, так нужно давать возможность этому 
классу социализироваться, включаться в эконо-
мику. Кооперативная система справедлива, 
а цифровизация позволяет ее масштабировать. 
Как же все это может работать с позиций суще-
ствующего законодательства? 
И.С. Не поверите, это самое интересное — за-
кон есть! Закон № 3085–1 от 19 июня 1992 года 
уникален. Мы проанализировали и европей-
ское, и азиатское законодательство, наш за-
кон — лучший. 
Р.Д. Общественная палата стала для нас пло-
щадкой для оглашения тех идей, что продвига-
ются движением «Русская весна» под руковод-
ством Александра Проханова. И у кооператив-
ной экономики, за которую мы ратуем, сейчас 
образовались три столпа: эквивалентный об-
мен без ссудного процента, коллективное 
управление и общие цели. 
И.С. Дело в том, что в рамках именно неком-
мерческой формы потребкооперации суще-
ствует идеальный клиринговый механизм, и он 
имеет абсолютно классическую инвестицион-
ную природу, которая и обеспечивает эквива-
лентный обмен, когда есть взнос и его возврат. 
Р.Д. Для наглядности представьте круглый 
стол. Кооператоры все излишки кладут на него. 
Кто профессионален — у того излишков боль-
ше, и то, что он делает избыточно, нужно дру-
гим. А он может себе забрать то, чего нет у него. 
И.С. А в цифровом виде этот стол можно пред-
ставить себе как большую промышленную пло-
щадку, потому что на этом «столе» можно де-
лать какое угодно количество промышленных 
переделов и какую угодно сложность промыш-
ленного или технологического изделия. Как 
устроена наша промкооперация? Это обычно 
несколько предприятий, работающих в одном 
холдинге или в одной группе: кто-то делает ме-
тизы, кто-то — маленькие движки, а кто-то — 
проволоку. И все это друг дружке продается по 
цепочке, а где есть продажи, есть прибыль, есть 
и налог на прибыль и НДС — налог чисто коло-
ниальный, он не дает возможность толком на-
ладить промышленное производство. Конеч-
ное изделие вдруг становится чрезвычайно до-
рогим и неконкурентоспособным. А в коопера-
ции технологическое изделие можно делать без 
этих движений, без купли-продажи, бесшовно. 
И цифровизация нам в этом поможет. 
Все же не могу понять, как вы хотите сюда под-
ключить еще и морально-нравственные порывы. 
Р.Д. Поскольку цифровизация состоит в том 
числе и из автоматизации процесса, она по-
строена на определенных математических пра-
вилах. Введем модное слово — смарт-контракт; 
это целевые кооперативные контракты, когда 
алгоритм (четкий, математический) нарушить 
нельзя, а эти правила вшиты в этот алгоритм 
в строгом соответствии с законом. И даже если 
очень хочется, не получится их нарушить. 
И.С. Кстати, в исламском банкинге запрещен 
ссудный процент. И эта экономика существует! 
И в православной среде такие попытки были. 
А насколько готовы принять предлагаемую вами 
модель люди? 
Р.Д. У нас сильная дихотомия. Мы же своим 
родственникам и друзьям даем деньги в долг не 
под проценты? То есть мы в обычаях наших не 
научились это делать. А приходим в банк — 
и играем по их правилам. Но существующая 
экономическая модель завершается. Нас, кста-
ти, позвали в Общественную палату еще раз — 
рассказать о наших наработках и планах. 
И.С. Давайте обсуждать кооперативную эконо-
мику. Начнем — скооперируемся с теми, кто 
думает так же, начнем двигаться быстрее. 
Р.Д. И в этом наша цель. Кстати, мы занимаем-
ся исследованиями, а в июне на Байкале прой-
дет уникальнейшее мероприятие — мы попро-
буем создать новую кооперативную торговлю 
и антиторговлю через методы общественного 
проектирования. Будет интересно, присоеди-
няйтесь! Может быть, именно в наших наработ-
ках находятся ответы на ваши вопросы. 

Финал банков 
не за горами: 
это тенденция, 
которая идет 
к нам под руку 
c цифровизацией 
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Помогая, 
я получаю радость 

Поручите уход за близким 
профессионалу Нельзя после выпуска 

сидеть у родителей на шее
Необходимо прививать 
православные ценности

За доброту платим той же монетой

Должны ли молодые помогать своим 
пожилым родителям? Если человек 
воспитывался в нормальной семье, 
перед ним не встанет такой вопрос. 
Все начинается с воспитания. Я счи-
таю, слово «должны» в данном случае 
вообще неуместно. Помогать — это 
нормально, соответствует 
правилам, заложенным на 
родовом уровне. Ведь роди-
тели тебя вырастили, вы-
учили, подняли на ноги. 
Дети когда-то тоже станут 
стариками, все циклично. 
Уверена, что никто не хо-
чет в старости остаться 
одиноким, беспомощным, 
никому не нужным. Вот 
у меня уже пожилой отец, 
инвалид 1-й группы. Он по-
ка живет отдельно, а я про-
сто навещаю его. Но как 
только ему понадобится 
постоянный уход, я заберу его. У меня 
нет маленьких детей, работа не зани-
мает много времени. 
Но бывает, что у молодых, постоянно 
занятых на работе, воспитывающих 
своих маленьких детей, нет возмож-
ностей в полной мере заботиться о по-
жилых родителях дома, особенно ког-
да те требуют к себе постоянного вни-
мания из-за болезней. Например, за 
старичками, страдающими демен-
цией, уход должен быть не меньший, 
чем за младенцами, а иногда и боль-
ший. Их нельзя оставлять одних, 
и в отпуск больного пожилого челове-
ка с собой не повезешь. Тут я не явля-
юсь приверженцем неоправданной 

жертвенности, и у меня не возникает 
негативного отношения к тем, кто 
устраивает своих пожилых родителей 
в социальные приюты. 
Хорошие условия, добрые руки про-
фессиональных сотрудников — поче-
му нет? Сегодня немало коммерче-

ских пансионатов для пре-
старелых, где уход будет 
в разы лучше, чем дома. 
Если у человека нет време-
ни, сил, нет желания (что 
самое страшное) на заботу 
о своих пожилых родите-
лях, лучше уж платить 
деньги. Пусть ухаживают 
обученные люди, которые 
и относиться к старикам 
будут хорошо. 
Я свою профессию выбрала 
через личный опыт. 22 года 
назад из-за онкологии уш-
ла моя мама. Когда от нее 

уже отказались врачи и просто выпи-
сали домой, я не знала, за что хватать-
ся, доступной информации, чтобы на-
учиться, не было. Все пришлось осваи-
вать самой, но я долго жила с чувством, 
что недодала себя самому близкому 
человеку. Шесть лет назад получилось 
войти в волонтерское движение, помо-
гающее в хосписе, а в прошлом году 
меня уже пригласили туда работать. 
Сегодня есть разные сайты про палли-
ативную помощь, специальное прило-
жение «Мобильная сиделка» поможет 
не растеряться при домашнем уходе за 
тяжелобольным родственником. Я по-
лучаю радость от того, что помогаю, 
что проживаю жизнь не зря. 

С социальной точки зрения будет пра-
вильно, если государство станет вы-
плачивать повышенную пенсию на 
содержание престарелых. В домах для 
пожилых людей нет ничего плохого. 
Иногда бывает такое, что у человека 
не работает разум и проявляются при-
знаки деменции. В таких случаях 
очень трудно ухаживать за людьми 
и уживаться с ними. 
Я разговаривала с социаль-
ными работниками, кото-
рые ухаживали за детьми 
войны и ветеранами. Они 
рассказывали, что даже им 
приходится очень трудно 
морально и физически. Не-
которые пожилые люди за 
счет того, что они не могут 
нормально функциониро-
вать, очень сложные по ха-
рактеру. А вот в домах пре-
старелых людей обеспечи-
вают всем необходимым. 
У них есть и пенсия, и соц-
защита. Об этом наше государство по-
заботилось еще несколько лет назад. 
Но иногда пенсии может не хватать, 
и получается так, что всю заботу 
о престарелых сбрасывают на детей. 
При этом стоит понимать, что за по-
жилым человеком нужен постоян-
ный уход. Дети работают, и у многих 
нет возможности оставить свою мать 
или бабушку одну дома. Как мини-
мум потому, что они сами не справят-

ся. Сыну или дочери пожилого чело-
века, если он уже в плохом сознании, 
будет достаточно трудно в эмоцио-
нальном плане. Ведь ты приходишь 
на работу, там злишься или испыты-
ваешь большой стресс, а потом при-
ходишь домой и снова у тебя эмоцио-
нальная нагрузка. Потому что есть 
такие люди, которые могут сказать 

«ты купила не то масло» 
или «надо было сделать 
это, а не то», и человек сно-
ва начинает испытывать 
стресс, из которого на про-
тяжении всего дня, а то 
и нескольких лет, он не вы-
ходит. Это губительно для 
него самого. 
Так что здесь палка о двух 
концах. Сейчас наше госу-
дарство постаралось и  соз-
дало проект «Московское 
долголетие» — пожилые 
люди могут найти себе за-
нятие по душе. Это здоро-

во, потому что им надо чувствовать 
себя нужными. А там они как раз и ис-
пытывают эти эмоции. Уже потом, по-
сле всех занятий, они приходят домой 
и абсолютно нормально общаются со 
своими родными. 
В домах престарелых нет ничего пло-
хого, если в этом есть острая необхо-
димость. Ведь к тому времени, когда 
родитель становится пожилым, у де-
тей начинается своя жизнь. 

Я убежден, что, как только дети окан-
чивают учебное учреждение и нахо-
дят постоянную работу, они должны 
начать помогать своим родителям. 
Более того, молодые люди не должны 
создавать для них лишних финансо-
вых проблем.
Родители очень долгое время инвести-
руют в ребенка: оплачивают всевоз-
можные секции, подготовку к экзаме-
нам и поступлению. На протяжении 
того времени, пока дети 
обучаются в университете, 
многие взрослые продол-
жают регулярно перево-
дить им деньги на жизнь, 
поддерживать их.
У молодых людей есть об-
ратная ответственность. 
Это нормальная практика, 
когда человек находит по-
стоянную работу и получа-
ет зарплату, с которой еже-
месячно переводит родите-
лям деньги.
Но, к сожалению, так дела-
ют всего около 20–30 про-
центов россиян. Многие дети аж до 
30 лет живут с родителями. Во-пер-
вых, потому что квартиры становятся 
все дороже. Из-за чего нет возмож-
ности ни купить, ни арендовать вы-
пускнику вуза отдельное жилье. Во-
вторых, многие дети остаются вместе 
с родителями, потому что не могут 
найти работу с достойной зарплатой, 
позволяющей жить самостоятельно, 
независимо.
Да, есть случаи, когда дети остаются 
с родителями, чтобы ухаживать за 
близкими родственникам. Но так то-
же делают не все, к сожалению.
Мое мнение: молодые люди должны 
нести финансовую ответственность 
за родителей — это нормально. Они 
могут оплачивать им коммунальные 
услуги, покупать путевки на отдых. 
Это нормально — переводить маме, 
папе или на общий родительский 

счет, если такой имеется, 10–20 про-
центов со своей зарплаты.
Кстати, сейчас люди позже начинают 
создавать семьи. Брачный возраст вы-
рос с 23 до 25–35 лет. А до этого чело-
век ориентирован на учебу, поиск се-
бя и подходящей работы. И, к сожале-
нию, только после 35 у него появляет-
ся возможность помогать родителям.
А они ведь будут очень счастливы, ес-
ли дети начнут систематически их 

поддерживать. Сумма даже 
не всегда важна.
Да, сейчас ситуация неста-
бильная: многие молодые 
люди могли потерять рабо-
ту. Но находить средства на 
поддержку родных все рав-
но нужно. Пусть даже се-
годня это будет всего тыся-
ча рублей.
Родителям всегда будет 
приятно видеть детей, ко-
торые стремятся к больше-
му и готовы им помогать. 
Согласитесь, это гораздо 
приятнее, чем если бы чадо 

до 40 лет сидело на шее у мамы и папы, 
безо всякой мотивации начать само-
стоятельную жизнь.

В отношениях между родителями 
и детьми не должно быть слова «дол-
жен», ведь это подразумевает под со-
бой какой-то уголовный или семей-
ный кодекс. Когда мы были маленьки-
ми, наши родители ухаживали за на-
ми. Они покупали нам 
лекарства, кормили с ло-
жечки и убирали за нами. 
Теперь, когда родители на-
ходятся в немощном, почти 
младенческом состоянии, 
нам необходимо делать то 
же самое, что и они делали 
для нас. 
Если отношения строятся 
на том, что сын или дочь 
что-то должны, если они 
ухаживают, покупают ле-
карства и продукты толь-
ко потому, что надо, и для 
того, чтобы исполнить «сы-
новний долг», то из этого не полу-
чится ничего хорошего. Почему? По-
тому что они делают это без любви 
и заботы. Желание ребенка помочь 
своим родителям должно исходить от 
него самого. Если он начинает ухажи-
вать за своим родителем от всего 
сердца и искренне, то это очень по-
христиански. Наша религия подразу-
мевает заботу о своих родителях. Это 
нормально. 
Другое дело, когда ребенок говорит: 
«Мне сложно», — и хочет сдать своего 
пожилого родителя в дом престарелых. 
Конечно, каждый решает сам для себя, 
но мне кажется, что это ненормально. 
Родители занимались нашим воспита-
нием, они нас кормили и одевали, а мы 
после этого говорим: «Нам сложно». 
Наверное, это не совсем правильно. 
При этом те родители, которые сейчас, 
уже будучи в пожилом возрасте, гово-
рят о том, что не получают должной за-
боты от своих детей, по сути виноваты 

сами. Ведь они пожинают плоды своего 
воспитания. Если сыну или дочери с са-
мого начала рассказали о том, как пра-
вильно себя вести в обществе, привели 
в храм, где ему объяснили нормы обще-
ния со своей семьей, то такой человек 

в будущем никогда не сдаст 
своего родителя в дом пре-
старелых. 
Я против потребительского 
отношения, когда ты гово-
ришь: «Я делаю это, потому 
что я должен». В таком слу-
чае лучше сразу отказаться. 
Пожилой родитель, осо-
бенно тот, который не мо-
жет самостоятельно пере-
двигаться, очень чувствует 
такое отношение. И от это-
го ему может стать только 
хуже. 
Мне кажется, у верующего 

человека не будет возникать такого во-
проса — должен ли я помогать своим 
родителям. Он просто будет делать это, 
даже не задумываясь о том, почему так 
происходит. И очень важно уже при 
рождении ребенка заняться его воспи-
танием, чтобы потом не плакать о том, 
что к тебе плохое отношение.

Мои родители всегда заботи-
лись о своих родителях. Поэ-
тому для меня вопрос о том, 
должны ли дети помогать 
своим родителям, достаточ-
но очевиден. Это более чем 
нормально. 
Мои родители стараются по-
мочь мне даже сейчас — на-
пример, передают продукты 
со своего огорода и даже пы-
таются поделиться деньгами, 
несмотря на то, что я отказы-
ваюсь. Так почему бы мне не 
помогать им в ответ?
Мне кажется, что финансовая забота 
о родителях — это то, что есть во многих 
здоровых семьях. Знаю истории, когда 
дети судятся со своими родителями, ко-
торые их вырастили и воспитали, пото-
му что не хотят принимать какого-либо 
финансового участия в их жизни. Для 

меня такое поведение — ди-
кость. 
Однако надо принять во вни-
мание, что ситуации бывают 
разные. Есть семьи, в кото-
рых родители не занимались 
детьми, бросали их, сами 
уклонялись от алиментов, 
а потом подали на своих род-
ных в суд в ожидании мате-
риальной помощи. 
У вопроса алиментов в це-
лом есть множество юриди-
ческих аспектов. Но, повто-
рюсь, ситуация, когда дети 

помогают своим родителям, ухажива-
ют за ними, — здоровая и правильная. 
Даже если сами родители могут не про-
сить об этом, не нуждаться в изысках, 
детям все равно стоит делать какой-ли-
бо вклад в их жизнь. Ведь мама и папа 
воспитали их, потратили на это свои 

силы, время, молодость... При этом 
нужно помогать близким не только 
деньгами. Некоторые дети просто от-
купаются от родных и сводят все к день-
гам. Но это неправильно! Если ребенок 
рос в действительно любящей, здоро-
вой семье, он не должен забывать 
о том, что к родителям надо как можно 
чаще приезжать, общаться с ними, дер-
жать их в курсе своей жизни — об этом 
часто говорят психологи. 
Недавно в нашем законодательстве по-
явился пункт о том, что трудоспособные 
совершеннолетние дети обязаны содер-
жать своих нетрудоспособных и нужда-
ющихся в помощи родителей. Это не 
только про финансовое содержание, но 
и про заботу. Если вдруг человек по 
какой-то причине наотрез отказывается 
помогать своему нетрудоспособному 
родителю, то родитель действительно 
может обратиться в суд.

Старость нужно уважать
Все острее в обществе стоит вопрос помощи близким. Недавний опрос портала по поиску работы показал, что только 16 процентов финансово 
помогают родителям, потому что считают это своей обязанностью. Кроме того, по статистике, ежегодно растет число частных пансионатов 
для пожилых. Значит, на них есть спрос и людям проще отдать туда родственника, чем помогать ему? Об этом «ВМ» и поговорила с экспертами.
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СОЮЗА

ПЕТР 
ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕ РФ

ВАЛЕРИЙ 
РЯЗАНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА 
ПЕНСИОНЕРОВ 
РОССИИ

ИРИНА 
КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

МАРИНА 
АЙМАЛОВА 
СОЦИАЛЬНЫЙ 
РАБОТНИК

Катюшка
Была у моей подруги мать, кото-
рая бросила их со старшим бра-

том в детстве, а когда те выросли и на-
чали хорошо зарабатывать — попыта-
лась вернуться в их жизнь. Песни пела, 
как она все эти годы скучала по ним, 
слезы лила. А когда поняла, что 
не сможет от них получить и копей-
ки, — судом пыталась угрожать. Со-
гласна, что надо рассматривать этот 
вопрос в каждой ситуации по-разному, 
а не грести всех под одну гребенку. 

Михаил Михайлович Михайлов
И все, как всегда, упирается в вос-
питание ребенка. Жаль, не все это 

до сих пор понимают.

Комментарии

Степан Данилович
У меня тоже были проблемы 
со здоровьем, не мог какое-то 

время за собой ухаживать самостоя-
тельно. Дочурка с внучком приезжали 
почти каждый день, за что я им очень 
благодарен. Стыдно немного было, 
все же мой дом почти на другом конце 
города. Но Надя моя с улыбкой всегда 
отвечала, что ей не сложно. Думаю, 
что если вдруг, не дай Бог, ей тоже по-
надобится помощь, ее сын также 
не оставит ее одну, а будет помнить 
пример из своего детства. 

Пчелка
Думаю, у нас в обществе социаль-
ные учреждения немного демо-

низируются. Начитались страшилок, 
что там содержат дедушек и бабушек 
в плохих условиях. Но мы живем 
в ХХI веке, сейчас время другое. Была 
я один раз мимоходом в одном из до-
мов престарелых. Ничего страшного 
там не увидела. Наоборот, социальные 
работники такой заботой наших ста-
ричков окружают, аж слезы наворачи-
ваются. Они просто героические люди. 
Спасибо вам, помощники!

Комментарии

Люсенька
Ой, а мне кажется, я бы с удоволь-
ствием съехала от взрослых детей 

в дом престарелых, если у них не было 
бы своего жилья. Уже представляю, как 
играю со своими подружками там в до-
мино, а вечером иду на променад с ка-
ким-нибудь очаровательным дедулеч-
кой из соседнего номера... 

Воронина
Нет, нет и еще раз нет. Даже 
представить не могу, как ищу 

в интернете дом престарелых для сво-
их родителей, дедушек или бабушек. 
Для меня это ощущается как какое-то 
предательство. 

МимоПроходил
Я бы посмотрел, как запоют те, 
кто поддерживает пансионаты 

и дома престарелых, когда им соб-
ственные родственнички предложат 
проехать с вещами в одно из таких 
мест. Думается мне, что уже не будет 
такого позитивного отношения.

Комментарии Мое счастье
Недавно отправила маму с папой 
на море. Они так радовались, как 

дети! И я вместе с ними.

Будущий механик
Я вот зарабатываю 30 тысяч в ме-
сяц. Живу отдельно, чтобы иметь 

возможность создать семью. У меня 
и так большая часть суммы уходит 
на съем жилья. А еще хочется хорошо 
одеваться, вкусно есть. Как в такой си-
туации с каждой зарплаты переводить 
еще и родителям деньги? Вот зараба-
тывал бы я хотя бы 70 тысяч... 

Комментарии
Алексей Романов

Все идет от веры! И не только 
ведь про православие речь. Счи-

таете, мусульманин может хоть на се-
кунду задуматься, чтобы перекинуть 
заботу о родителях на другого? 

Кузьма Петров
Ну да, давайте родителей винить, 
что не так воспитали. А то что де-

ти, выращенные в любви, становятся 
эгоистами, учитывать не будем?

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ЮЛИЯ ПАНОВА edit@vm.ru

Кадр из фильма «Не дождетесь» (2022). История жизни пенсионерки Антонины Павловны (ее играет актриса Светлана Тома) заставляет главного героя картины, молодого 
мошенника Виталика, пересмотреть свое восприятие пожилых людей и понять, что в душе они продолжают быть такими же молодыми, как и он
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точка Сегодня точку в номере ставит председатель правительства Российской Федерации Михаил Мишустин, который посетил Московский физико-технический институт 
(МФТИ). Ему показали новые разработки, которыми занимаются нескольких подразделений вуза. Свои проекты, например, представили студенты Центра гибрид-
ной микроэлектроники Института квантовых технологий МФТИ. Кроме того, собственные разработки премьер-министру показали учащиеся Научно-технологиче-
ского центра транспортных электрохимических решений Института электродвижения вуза. Сегодня молодые специалисты МФТИ работают, например, над про-
граммно-аппаратным комплексом управления автоматическим погрузчиком, а также над удобной цифровой платформой, с помощью которой можно будет опера-
тивно вывезти вторсырье и металлолом на переработку.

И на седьмом 
десятке — молода! 

Шестьдесят лет назад, 23 апреля 
1964 года, в Театре на Таганке показа-
ли «Доброго человека из Сезуана». 
С этого спектакля, изначально — ди-
пломной работы курса Анны Орочко, 
с которого театр забрал под свое кры-
ло аж девять выпускников, и началась 
история явления, которое вошло 
в историю культуры нашей страны как 
символ честности, бури и бунта. 

В тот год сошлось все: директором театра стал Николай 
Дупак, кресло главрежа вскоре занял Юрий Любимов, 
а в воздухе пели оттепельные ветра, и, как из воздуха, со-
ткалось вдруг некое принципиально новое племя акте-
ров, появившееся почти одновременно. Немало размыш-
ляя об этом, я пришла к выводу, что без метафизики тут 
не обошлось. Будто зная заранее, сколь неисчислимые 
потери ждут страну в начале 1940-х, мироздание перед 
войной «родило» уникальных по та-
ланту и яркости людей. Они пережи-
ли войну детьми и выросли после нее, 
сохраняя память о ней и аккумулируя 
в себе таланты тех, кто не вернулся... 
Эти люди и стали ядром актерского 
состава Таганки. И «золотой век» Та-
ганки вычисляется по формуле: гений 
режиссера, помноженный на уни-
кальное по количеству актеров-лич-
ностей сообщество. Мыслители, фи-
лософы, поэты, Творцы в высшем 
смысле этого слова — все они, от Вла-
димира Высоцкого, Леонида Филато-
ва, Валерия Золотухина и Аллы Деми-
довой до Вениамина Смехова, Ивана 
Бортника, Бориса Хмельницкого и Ивана Дыховично-
го — были этакие «люди-миры», которых некая высшая 
сила собрала в одной точке. 
Как фактически любое талантливое и живое создание, 
Таганка была терзаема страстями. Их было много, она са-
ма себя ревновала и сама с собой разводилась, затем за-
лизывала раны, скорбела о прошлом и рвалась в будущее, 
мечтала вернуть былую силу, гневно не принимала чужа-
ков. Она была жестока, а то и безжалостна даже к своим, 
от нее досталось и самому Любимову. Но с гениальными 
созданиями всегда непросто... Когда-то билеты на спек-
такли в Таганку стоили минимум вдвое дороже и достава-
лись только через перекупщиков, потом был период то-
скливого забвения, сменившийся регенерацией кожи 
и заживлением язв. Сегодня на Таганку идут снова, и уже 
не ради одной лишь памяти о прошлом, а с интересом к ее 
сегодняшнему дню и творчеству молодых. Тени Любимо-
ва и Высоцкого не покинули здания. Сегодня, когда Таган-
ка разменяла седьмой десяток, на ее легендарной сцене 
пройдет поэтический вечер, на котором прозвучат стихи 
классиков 1960-х и современных молодых поэтов — по-
бедителей конкурса «В поисках жанра». Так в 1970-х на-
зывали серию спектаклей-концертов, построенных на 
поэзии и музыке артистов Таганки. И что-то есть в этом 
такое щемящее… И — вера. Разумеется, в будущее! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Две трети россиян
не готовы отказаться 
от наличных денег. 
И как вам?

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ 

Полностью отказаться от на-
личных денег очень трудно 
из-за того, что люди к этому 
просто не готовы. Может 
быть, в Москве и получится 
использовать только банков-
ские карты и не носить с собой 
бумажные деньги. Но вот в от-
даленных городах это практи-
чески невозможно. Более то-
го, пожилые люди привыкли 
хранить свои сбережения до-
ма и не знают о том, что такое 
банковские карточки. Им так 
привычнее. Переучить их бу-
дет достаточно сложно. Мно-
гие люди, живущие в дерев-
нях, маленьких городах, даже 
не слышали о том, что можно 
заказать еду на дом и опла-
тить ее с помощью своего 
смартфона. Именно поэтому 
полный переход на безналич-
ную оплату пока невозможен.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ

Я считаю, что отказаться от 
налички — хорошая идея. 
Мне даже кажется, что от бу-
мажных денег готов отказать-
ся не каждый восьмой, а боль-
ше. Я сам, например, тоже 

пользуюсь только банковски-
ми карточками. И не пони-
маю, зачем заполнять свои 
карманы мелочью или в мага-
зинах судорожно отсчитывать 
копейки, когда можно все 
оплатить безналично. Это бу-
дет быстрее. Лично мне на-
личные сегодня нужны только 
для того, чтобы оставить, на-
пример, чаевые в том или 
ином ресторане. Но даже это 
можно сделать уже давно 
электронно.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

В России отменить полностью 
наличные невозможно, пото-
му что у нас большой теневой 
порог. Многие зарплаты до 
сих пор выдаются в конвер-
тах, в «серую». Да и в целом 
существует очень много при-
чин, почему все-таки стоит 
хранить наличные в кошельке 
или дома. Например, если на 
тебе висит исполнительное 
производство и ты должен 
деньги банку, а зарплата при-
ходит тебе на карту, то надо 
быть готовым к тому, что в лю-
бой момент с нее могут спи-
сать денежные средства. Во 
многих случаях мошенники 
крадут деньги с карты именно 
потому, что через суд бывает 
очень трудно доказать, что те-
бя обманули. Еще есть хоро-
ший пример: когда мы сидим 
в интернете, нам попадаются 
подписки на различные сер-
висы. Покупая вроде бы «бес-
платную» подписку на какое-

Только 13 процентов россиян готовы перейти полностью на безналичный расчет, 
в то время как остальные 77 пока не хотят насовсем отказываться от бумажных денег. 
Они считают, что наличка нужна всегда. Такие данные опроса опубликовал отече-
ственный сервис по поиску работы.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

то количество дней, мы не за-
мечаем, как этот период про-
ходит, а потом удивляемся 
тому, что деньги с карты куда-
то пропали. Наличные сред-
ства намного проще контро-
лировать. Можно видеть оста-
ток и рассчитать, на сколько 
его хватит.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Конечно, отказываться от на-
личных в пользу банковских 
карточек определенно стоит. 
Во многих скандинавских 
странах давно отменили бу-
мажные деньги. У меня, на-
пример, сейчас с собой карта 
есть, а наличных практически 
нет. Электронные деньги на-
много удобнее, более того, 
иногда бывает, что какие-то 
магазины начисляют процент 
от совершенных таким спосо-
бом покупок. Да и российские 
банки уже давно показали 
свою надежность. Карты — 
это основа нашей финансо-
вой системы. С ними ничего 
не случится. Я помню, что еще 
лет 30 назад, когда только по-
явились частные банки, они 
делали карты в подарок и на-
вязывали свои услуги. Но тог-
да это действительно не было 
актуально, потому что вос-
пользоваться карточками 
можно было только в офисах 
самих банков или в паре мага-
зинов. Знаете, некоторые за-
рубежные аналитики пишут, 
что «об уровне экономики 
в стране можно судить по про-
никновению в структуру об-
щества карт и онлайн-бан-
ков». Так вот, у нас этот уро-
вень очень высокий. Больше 
скажу, по онлайн-банкингу 
мы намного обходим страны 
Евросоюза. Именно поэтому 
я рекомендую пользоваться 
карточками и не бояться их. 

Крупное наводнение привело 
к серьезным выводам

Одно из самых крупных на-
воднений в истории Москвы 
произошло ровно 116 лет на-
зад: 23 апреля (или 10-го 
по старому стилю) 1908 года. 
Как город пережил напасть 
и какие меры впоследствии 
предприняли власти, чтобы 
такое больше не повтори-
лось, узнала «ВМ».

Весной 1908 года всего за сут-
ки уровень воды в Москве-ре-
ке поднялся на девять метров. 
Затопило одну пятую часть 
города, в том числе 100 кило-
метров улиц. Под воду ушли 
Зарядье, Кадаши, Хамовники, 
Лужники, Арбат… На Киев-
ском вокзале, который тогда 
был Брянским, встали поезда. 
Москвичи спасались от сти-
хии на крышах домов. Это бы-
ла Пасхальная неделя, поэто-
му некоторые горожане 
встретили светлый праздник 
на покатых «островках». Есть 
фотография и открытка с изо-
бражением жителей бывшего 
Ушаковского переулка.
— Наводнение произошло на 
фоне резкого повышения тем-
пературы, — рассказал исто-
рик Москвы Филипп Смир-
нов. — Огромные льдины на 

повороте реки образовали за-
тор, который усугубили брев-
на и другой строительный му-
сор: тогда в Москве довольно 
много было леса, который 
сплавляли по реке.
Вода в городе держалась не-
сколько дней. За это время 
пострадали около 200 тысяч 
человек. Стихия разрушила 
25 тысяч построек — жилых 
и промышленных. Как писали 
«Биржевые ведомости», по го-
роду текли сладкие реки, ког-
да затопило сахарной завод 
Гепнера, а желтая краска с хи-
мического завода Ушакова, 
растворившись в Москве-ре-

ке, окрасила в новый цвет до-
ма, которые стояли на Берсе-
невской набережной.
При этом, несмотря на весь 
ужас наводнения, находились 
люди, которые нанимали лод-
ки, чтобы полюбоваться с во-
ды необычными пейзажами. 
В газетах писали, что Москва 
превратилась в настоящую 
Венецию.
— В то время действовал Им-
ператорский речной яхт-клуб, 
и всех, кого заметили за этим 
делом, исключили из яхт-
клуба, лишив всех привиле-
гий также членов их семей, — 
поделился историческим фак-
том Филипп Смирнов.
Вода ушла из города, когда 
удалось прорвать ледяной за-
тор. Для этого по нему, в част-
ности, стреляли из пушек.
В последующие годы после та-
кого крупного наводнения 
стали внимательнее отно-
ситься к метеопрогнозам. Но 
окончательно решить пробле-
му, по словам историка, уда-
лось уже в советское время. 
Набережные города сделали 
выше и «одели» в гранит. Кро-
ме того, придумали систему 
шлюзов, которая позволяет 
контролировать уровень во-
ды в Москве-реке.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПОВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Завершена заключительная 
фаза весеннего половодья 
этого года. Подготовка к нему 
была организована заранее. 
В частности, регулярно прово-
дились мониторинг снегоза-
пасов и все необходимые ме-
роприятия на водохранили-
щах, гидроузлах, станциях во-
доподготовки, сооружениях 
канализации и городской во-
досточной сети.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история

Эксперты обсудили ключевой 
аспект современного общества
Вчера в Москве состоялось 
заседание наблюдательного 
совета общественной орга-
низации «Ассоциация регио-
нальной молодежи». Прове-
ли его в самом центре столи-
цы, в одной из гостиниц 
на Тверской улице. 

В заседании приняли участие 
члены наблюдательного, по-
печительского и координа-
ционного совета «Ассоциа-
ции региональной молоде-
жи». На встрече присутство-
вали и приглашенные гости.
Участники изучили различ-
ные практики наставниче-
ства, оказания содействия 
в карьерном развитии и улуч-
шения механизмов взаимо-
действия с представителями 
региональной молодежи, рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
председатель координацион-
ного совета «Ассоциации ре-
гиональной молодежи» Миха-
ил Бахчев.
— Такие встречи очень полез-
ны для взаимодействия пред-
ставителей различных ве-
домств, высших учебных заве-
дений, культуры и искусства 
с молодыми людьми, — гово-

рит он. — Это очень важно, 
ведь их сотрудничество — это 
ключевой аспект современно-
го общества. Молодежь — бу-
дущее нашей страны, облада-
ющее огромным потенциа-
лом и энергией, которые мо-
гут быть направлены на благо 
общества при правильном 
взаимодействии с властью.
Она, в свою очередь, может 
предоставлять необходимые 
ресурсы и инструменты для их 
развития и самореализации. 
— Поэтому очень важно, что-
бы власть хорошо слышала 
мнение молодежи, учитывала 
ее потребности и стремления, 
а также создавала условия для 
ее активного участия в обще-
ственной жизни, — говорит 
председатель координацион-
ного совета ассоциации Ми-
хаил Бахчев.
По его мнению, тесное взаи-
модействие повышает эффек-
тивность государственного 
управления, создает условия 
для устойчивого социально-
экономического развития 
и формирует гражданское со-
знание и ответственность.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Перемещаться по затопленной Москве можно было только на лодках. Вода обступила 
даже Кремль, затопив Александровский сад. Фото сделано в апреле 1908 года

Д
М
И
ТР
И
Й

 А
СТ
АХ
ОВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


